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Дарья Исаева «СЭ» / Canon EOS-1D X Mark II

Федор Успенский «СЭ» / Canon EOS-1DX Mark II

АКАТЬЕВА НЕ ЗНАЕТ 
ПОРАЖЕНИЙ
13-летняя ученица Этери Тутберидзе Софья Акатьева 
выиграла юниорский финал Кубка России 
по фигурному катанию. Это пятая победа 
юной одиночницы в нынешнем сезоне 8

КУДА УЙДЕТ ЗВЕЗДА 
�РУБИНА?
Рассказываем о возможных вариантах 
продолжения карьеры грузинского хавбека 
казанцев Хвичи Кварацхелии, который в субботу 
отлично сыграл со «Спартаком» 4

БОЛЬШОЕ 
ИНТЕРВЬЮ 

ПАВЛА ДЕРЕВЯНКО
Суперзвезда российского 

кино – о спорте, жизни 
и сериале «Дылды», 

который вышел 
на СТС
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ЛЫЖИ // Чемпионат мира

ФУТБОЛ // Тинькофф Российская Премьер-Лига

Таких долгожителей, как Сергей Рыжиков, 
немного: он седьмой, кто играет в чем-
пионате России, отпраздновав 40-летие. 

Вратарь больше известен по выступлениям за 
«Рубин», с которым дважды брал титул в РПЛ, 
и «Крылья Советов». Летом прошлого года у него 
завершился контракт с самарцами, карьеру Сер-
гей заканчивать не собирался – и в августе как 
свободный агент рискнул подписать соглашение 
с «Тамбовом». Игрового времени Рыжикову дали 
достаточно, а вот работает он практически бес-
платно: последняя зарплата начислена за сен-
тябрь 2020-го. Об этом и многом другом голки-
пер подробно рассказал «СЭ».

ЗАРПЛАТУ НЕ ПОЛУЧАЛ С ОКТЯБРЯ. 
СЛАВА БОГУ, СУПРУГА КОРМИТ

–  Когда вы  последний раз получали зарпла-
ту от клуба?

– В декабре или январе получили от приставов 
22 тысячи рублей.

– Это за какой период?

– Это я получил зарплату за сентябрь. Считай-
те: октябрь, ноябрь, декабрь, январь, февраль – 
пять месяцев без зарплаты.

– Жесть.
– И это не только у меня такая ситуация. Адми-

нистративный штаб, медицинский штаб, работни-
ки клуба и пять футболистов, которые у нас оста-
лись. Ребята, которые уже ушли из клуба, навер-
ное, какие-то выплаты получили, чтобы забрали 
свои заявления (из палаты по разрешению споров 
РФС. – Прим. «СЭ»). А тем, кто остался, пока ни ко-
пейки не выплатили. Нам пообещали до четверга 
какие-то деньги выплатить. Посмотрим, как сдер-
жит свое слово руководство клуба.

– А кто обещал – Коновалова, Худяков или руко-
водство области?

– Худяков Павел Борисович приезжал, про-
водил собрание перед матчем с «Ротором». Ска-
зал потерпеть, пообещал, что в четверг будут ка-
кие-то деньги.

КОНСТАНТИН КОЛМАКОВ
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–  Какая сейчас самая 
распространенная ставка 
на ФК «Тамбов»?

– Игроки тотал меньше 11

Сергей Рыжиков: «За пять месяцев 
получил от клуба только 22 тысячи рублей»

40-летний вратарь «Тамбова» – о долгах, 
бойкоте матчей, обещаниях губернатора 
и желании играть за умирающую команду

ЕЛЕНА ВЯЛЬБЕ:

Главный тренер и глава 
Федерации лыжных 
гонок России устроила 
разбор полетов в связи 
с отсутствием медалей 
в женской сборной 
на чемпионате мира 
в Оберстдорфе

Вчерашняя женская гонка с раздельным стартом на 
чемпионате мира в Оберстдорфе больших поводов 
для радости сборной России не принесла. Прибавляет 

Наталья Непряева, высокое пятое место у Татьяны Сориной, 
но все-таки все мы ждем медалей от женской команды, а их 
по-прежнему нет, несмотря на то что в женской программе 
лыжных гонок в Оберстдорфе осталось только два старта – 
эстафета и марафон. В связи с этими президент ФЛГР Елена 
Вяльбе дала жесткое интервью, в котором обвинила группу 

Маркуса Крамера в плохой готовности к ЧМ-2021 и заявила 
о намерении отобрать у спортсменов смартфоны.

– В женской разделке погода помешала?
– По Юле Ступак с самого начала по движениям бы-

ло видно, что она не в форме. А к погоде какие вопросы? 
Остальные в другую бежали? Видели, как тяжело было аме-
риканкам? Их водой поливали!

– Юля два дня назад была шикарна в командном спринте. 
Откуда такая разница за два дня?

– Ни Юля, ни Маркус (Крамер, тренер сборной Рос-
сии. – Прим. «СЭ») не могут ничего объяснить. Думаю, 
говорить он будет уже после чемпионата. Сейчас не сде-
лаешь ничего.

ВЛАДИМИР ИВАНОВ
Оберстдорф
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�ГРУППА КРАМЕРА 
НЕ ГОТОВА К ЧМ. И В ЭТОМ 
ВИНОВАТЫ НЕ СПОРТСМЕНЫ

Голкипер «Тамбова» Сергей Рыжиков

28 февраля. Оберстдорф. Юлия Ступак (слева) и Наталья Непряева после финиша командного спринта Сергей Бобылев ТАСС

ФЕЕРИЯ В МАГНИТКЕ
В самом результативном матче первого дня 
плей-офф КХЛ «Металлург» и «Барыс» 
забросили 11 шайб 6–7

Александр Федоров «СЭ» / Canon EOS-1DX Mark II

КХЛ. Кубок Гагарина
1/4 финала конференции

Восток

МЕТАЛЛУРГ 7
БАРЫС 4

Счет в серии: 1–0

АВАНГАРД 3
АВТОМОБИЛИСТ 0

Счет в серии: 1–0

Запад

ДИНАМО М 1
СЕВЕРСТАЛЬ 0

Счет в серии: 1–0

СКА 4
ДИНАМО МН 2

Счет в серии: 1–0
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Главная проблема «Зенита» – 
неправильное использование Вендела
После рестарта сезона чемпион оступился в двух матчах подряд

НЕПРИВЫЧНЫЕ ПОЗИЦИИ

«Зенит» неважно возобновил сезон. Сна-
чала последовал вылет из БЕТСИТИ Куб-
ка России от «Арсенала», затем потеря оч-
ков в матче с «Ростовом», хотя питерцы тайм 
играли в большинстве. Встречи получились 
абсолютно разными по тактике, содержанию, 
хронологии. Поражение от туляков вполне 
справедливо – подопечные Дмитрия Парфе-
нова были острее и конкретнее. Потеря очков 
с «Ростовом» – досадная несправедливость, 
«Зенит» явно наиграл на победу с запасом, 
но, скорее всего, лишь благодаря удалению.

Против «Арсенала» у «Зенита» были ко-
лоссальные кадровые проблемы. Команда 
осталась без Барриоса, Дугласа Сантоса, Мал-
кома, Дриусси и Азмуна. Семак начал по схе-
ме 4–3–3, но роли игроков в ней отличались 
от того, что наигрывалось на сборах, из-за 
кадровых проблем. Вопрос в том, что в по-
добной сложной ситуации тренер «Зенита» 
принял решение не в пользу использова-
ния конкурентного преимущества (Вендел 
на позиции «восьмерки» с высокими вклю-
чениями в атаку), а в пользу обороны. В ито-
ге бразилец играл разыгрывающего опор-
ника в очень глубоких зонах, что лишь обо-
стрило проблемы «Зенита» с конструктивом 
в атаке – в средней и финальной третях. Вен-
дел мог дать нестандартные решения впере-
ди, но Семак посчитал, что в другой (более 
ограниченной в атаке) роли он будет полез-
нее для команды.

Против «Ростова» Семак принял поляр-
ное решение касательно Вендела. Брази-
лец вышел на позицию «десятки» в схеме 
4–3–1–2, которая уже хорошо знакома «Зе-
ниту». Вендел снова оказался игроком, ко-
торого передвинули на непривычную по-
зицию из-за кадровых проблем. Обычно 
в ромбе на этой позиции играл Малком, 
плюс может сыграть Дриусси, но оба вновь 
отсутствовали.

Ожидаемо Вендел не  смог показать 
свои лучшие качества на незнакомой пози-
ции. Игра у «Зенита» начала налаживаться 
уже после удаления в составе «Ростова». На  
52-й минуте – еще до красной карточки – «Зе-
нит» перестроился на 4–4–2, но Вендел или 
не понял, или не хотел понимать свои обя-
занности в схеме без мяча. Почти 40 минут 
бразилец хаотично и пассивно располагался 
при обороне, не занимал фланг полузащиты, 
а часто оставался в центре (как будто все еще 
играет в ромбе), но заменил его Семак лишь 
на 90-й минуте.

В целом после удаления в составе гостей 
«Зенит» не корректировал свою игру, даже 
замены были скорее просто по позиции (по-
пытки навала в концовке не берем).

КАЧЕСТВА БРАЗИЛЬЦА

Основные качества Вендела, которые его 
выделяют и которых не передает статисти-
ка:

1. Классное первое касание. Он отлично 
укрощает самые сложные передачи. Это по-
зволяет эффективно действовать под давле-
нием. Плюс практически эталонно точно про-
брасывает себе мяч на ход первым касанием, 
что делает его особо опасным при переходах 
владения и позволяет таскать мяч на рывках.

2. Работа корпусом, как и у Барриоса, 
очень качественная. Он хорошо чувствует 
единоборство и в случае проигрыша под-
ставляется под фол. Довольно креативно 
и изобретательно укрывает мяч.

3. Манипулирование корпусом соперни-
ка – различные раздергивания оппонента, 
чтобы выиграть лишние 30–40 сантиметров 
для коридора под передачу, чтобы воткнуть 
туда мяч. Для этих же целей используется 
и перекладывание мяча с ноги на ногу.

4. «Быстрый замах» – передачи или уда-
ры Вендел делает на очень коротком замахе 
или вообще без замаха. То есть у соперника 
нет времени прочитать и перекрыть переда-
чу. Причем плотность/сила от этого вообще 
не страдает. Качество уникальное, и развить 
его искусственно практически невозможно.

В совокупности все это позволяет лет-
нему новичку эффективно продвигать мяч 
на всех участках поля, но наименее эффек-
тивно – именно в глубине. Типовой сце-
нарий последовательного использования 
этих качеств: прием/приклеивание мяча 
в окружении – удержание и поиск/созда-
ние коридора для передачи – отрезание не-
ожиданно быстрой передачей стянувшихся 

на него игроков. То есть бразилец – опция 
и центр всей игры команды под давлением. 
Не видишь продолжения – отдай Венделу, 
и он сам создаст окошко для развития атаки.

Сейчас полузащитник и его игра «вось-
меркой» в тройке центральных полузащит-
ников – козырь «Зенита». На конкурентных 
преимуществах принято делать акцент и со-
хранять их любой ценой. Против «Арсенала» 
и «Ростова» Семак пожертвовал этим козы-
рем в самую первую очередь.

Конечно, наверняка план на матч отли-
чался от того, что «Зенит» показал. Возмож-
но, идея с ролями Вендела в этих двух мат-
чах была более глубокая, но очевидно, что 
не сработала, как задумывалась. Это плав-
но возвращает нас к теме матч-менеджмен-
та, с которым у Сергея Богдановича (как ка-
жется со стороны) непростые отношения. 
Зачастую речь об элементарной скорости 
при организации замен. Например, к мо-
менту, когда Семак сделал первую невынуж-
денную замену, Карпин заменил уже четы-
рех игроков.

Выглядит так, что ключевая проблема 
Сергея Семака при работе в сложных усло-
виях (кадровых, календарных и т.д.) – ошиб-
ки при расстановке приоритетов важности 
командных инструментов (чем можно по-
жертвовать, а что необходимо сохранить лю-
бой ценой). Вполне возможно, что проблема 
матч-менеджмента лишь следствие этого.

ВЯЧЕСЛАВ ЗАЛЕВСКИЙ

 И В Н П М О
 1. Зенит 20 12 6 2 45–17 42
 2. ЦСКА 20 11 4 5 35–19 37
 3. Сочи 20 10 6 4 32–22 36
 4. Спартак 20 10 5 5 33–23 35
 5. Ростов 20 10 3 7 26–22 33
 6. Динамо 20 10 3 7 26–22 33
 7. Локомотив 20 9 4 7 23–25 31
 8. Краснодар 20 9 4 7 37–21 31
 9. Рубин 20 9 4 7 26–25 31
10. Химки 20 8 4 8 26–31 28
11. Ахмат 20 7 5 8 20–23 26
12. Урал 20 4 10 6 18–25 22
13. Ротор 20 4 5 11 12–31 17
14. Арсенал 20 3 5 12 17–34 14
15. Уфа 20 3 4 13 15–33 13
16. Тамбов 20 3 4 13 14–32 13

БОМБАРДИРЫ
11 Азмун, Дзюба – оба Зенит
 9 Берг Краснодар, Деспотович Рубин
 8 Влашич ЦСКА, Ларссон,  
    Понсе – оба Спартак, Нобоа Сочи

В 21-м ТУРЕ ВСТРЕЧАЮТСЯ
6 марта. ЦСКА – Ахмат (14.00), Ротор – Химки 

(16.30), Ростов – Сочи (19.00).
7 марта. Урал – Уфа (14.00), Динамо – Тамбов 

(16.30), Спартак – Краснодар (19.00).
8 марта. Арсенал – Локомотив (14.00), Рубин – 

Зенит (16.30).

В случае равенства очков у двух и более ко-
манд места определяются:
• по результатам матчей между собой (чис-

ло очков, количество побед, разность заби-
тых и пропущенных мячей, число забитых 
мячей);

• по наибольшему числу побед во всех матчах;
• по лучшей разности мячей, забитых и пропу-

щенных во всех матчах;
• по наибольшему числу мячей, забитых во 

всех матчах
При абсолютном равенстве всех указанных 

показателей места команд в текущей турнирной 
таблице определяются в соответствии с их места-
ми в предыдущем чемпионате.

Романцев перенес операцию
Бывший главный тренер «Спартака» Олег Романцев 

успешно перенес операцию, сообщил «СЭ» глава департа-
мента по связям с общественностью красно-белых Антон 
Фетисов.

– Олег Иванович прооперирован. Операция прошла 
успешно. Он чувствует себя хорошо. Клуб следит за ситуа-
цией и готов оказать любую поддержку, – заявил Фетисов.

Ранее телеканал РЕН ТВ сообщил, что 67-летний специа-
лист  госпитализирован с инфарктом в Москве.

– В понедельник я почувствовал себя плохо, стало труд-
но дышать. Вызвали «Скорую», она очень быстро приехала. 
Констатировали предынфарктное состояние, отвезли в отде-
ление реанимации 51-й больницы в Филях. Сразу положили 
на операционный стол, сделали операцию, поставили стент. 
Самочувствие у меня резко улучшилось. Хотел даже тут же 
отправиться домой, но сказали, что не стоит торопиться. 
Сегодня осмотрел врач, он также отметил, что все в поряд-
ке, но попросил на денек задержаться в больнице, – сказал 
вчера Романцев. – Хотел бы отметить своих друзей – Вале-
рия Газзаева, Бориса Игнатьева, Михаила Гершковича и дру-
гих. Все звонили, предлагали помощь, но мне уже оператив-
но помогли. Передаю слова благодарности болельщикам 
«Спартака», о переживаниях которых мне рассказали, и чи-
тателям «СЭ», на вопросы которых я отвечаю в ежемесячной 
рубрике издания, – отметил бывший тренер красно-белых.

«С тревогой встретил новость о том, что Олег Иванович 
попал в больницу с тяжелым диагнозом. Спасибо врачам, 
которые оперативно и профессионально провели операцию 
на сердце нашей легенды. Сейчас состояние Олега Иванови-
ча стабильное. Хочу пожелать великому тренеру скорее вос-
становиться и жду его на нашем стадионе», – цитирует ТАСС 
владельца «Спартака» Леонида Федуна.

АРТЕМ КАЛИНИН, АЛЕКСАНДР ЛЬВОВ

Бартомеу выпустили из полиции
Вчера следственный суд в Испании постановил осво-

бодить бывшего президента «Барселоны» Жозепа Барто-

меу, который был задержан в понедельник в рамках опера-
ции каталонской полиции. Об этом сообщили во вторник 
в пресс-службе Высшего суда Каталонии.

Бартомеу и его советник Жауме Масферрер предстали 
перед судьей в качестве подозреваемых в рамках дела, от-
крытого в мае 2020 года, связанного с ненадлежащим распо-
ряжением имуществом и коррупцией в бизнесе. Отмечает-
ся, что оба задержанных воспользовались своим правом не 
давать показаний, и судья приняла решение об их времен-
ном освобождении. (ТАСС)

Суд арестовал  
недвижимость Промеса

Суд арестовал недвижимость нападающего «Спартака» 
Квинси Промеса, информирует De Telegraaf. Речь идет о до-
ме в Утрехте стоимостью 2,1 миллиона евро, а также строе-
нии рядом с ним стоимостью 600 тысяч евро.

По словам адвоката Иегуди Московица, арест недвижи-
мости был произведен в рамках уголовного дела в качестве 
обеспечения иска о возмещении ущерба.

В декабре Промес был арестован в Амстердаме и провел 
три дня в СИЗО по делу о нападении с ножом на родствен-
ника на семейной вечеринке летом 2020 года.

Пока футболист остается подозреваемым. По сообще-
ниям голландских СМИ, Промесу может грозить до четы-
рех лет тюрьмы.

Адвокат Промеса позже заявила, что спортсмен не мог 
участвовать в инциденте, который произошел в конце 
июля 2020 года на вечеринке в городе Абкауде. По ее сло-
вам, футболиста там не было. Сам игрок также отрицает 
обвинения.

«Зенит», «Рубин», «Ахмат» 
и «Урал» обратились в ЭСК

Четыре клуба обратились в экспертно-судейскую комис-
сию при президенте РФС по итогам матчей 20-го тура Тинь-

кофф чемпионата России. Речь идет об «Ахмате», «Урале», 
«Зените» и «Рубине», сообщает «РБ-Спорт».

Грозненский клуб попросил рассмотреть пять эпизодов 
игры с «Динамо». «Урал» обратился в комиссию по поводу 
эпизода, который произошел на 15-й минуте поединка про-
тив «Краснодара». «Зенит» ждет оценки ЭСК относительно 
момента с падением Деяна Ловрена. А «Рубин» оспаривает 
вторую желтую карточку Оливера Абильдогора, удаленного 
в матче со «Спартаком».

РФС объяснил,  
как появился скриншот 
к решению ЭСК по Мозесу
Служба коммуникаций РФС вчера дала коммента-

рий «СЭ» по поводу эпизода матча 1/8 финала БЕТСИ-
ТИ Кубка России между «Спартаком» и «Динамо» (0:2), 
в котором арбитр Кирилл Левников назначил пенальти 
в ворота красно-белых за игру рукой защитника Викто-
ра Мозеса в штрафной площади. Пользователи интер-
нета обратили внимание, что скриншот, с помощью ко-
торого экспертно-судейская комиссия объяснила пра-
вильную трактовку в пользу решения арбитра, выглядит 
несколько странно.

Как сообщили в РФС, видео для YouTube-канала служба 
коммуникаций готовит самостоятельно уже после того, как 
экспертно-судейская комиссия выносит вердикт, в просве-
тительских целях, чтобы наглядно показать зрителю, поче-
му эксперты приняли то или иное решение.

– В скриншоте, который используется для наглядного 
показа момента с касанием мяча и плеча, демонстрирует-
ся часть снимка, сделанного в тот же момент времени фо-
тографом «Спорт-Экспресса», так как из-за динамики мо-
мента на стоп-кадре футболист и мяч находятся в расфоку-
се, в отличие от фотографии. Кроме того, она имеет большее 
разрешение относительно камеры видеотрансляции. Сни-
мок использовался для наглядности попадания мяча в ру-
ку, так как на нем четко видна черная линия на форме фут-
болиста, с которой соприкасается мяч, – сообщили в служ-
бе коммуникаций РФС.

Как отметили в организации, экспертно-судейская ко-
миссия при разборе момента изучает только исходные фай-
лы: записи трансляции, записи ВАР с переговорами, фото-
графии.

При этом, как стало известно «СЭ», РФС может уволить 
монтажера, который наложил фотографию «СЭ» с защитни-
ком «Спартака» Виктором Мозесом на видео. 

– Проводится проверка, решение о мерах примем позд-
нее. Сейчас он продолжает работу над другими проектами, – 
сообщили в РФС.

Первый этап  
молодежного Евро-2021 
пройдет без зрителей
Матчи группового этапа молодежного чемпионата Ев-

ропы 2021 года пройдут без зрителей на трибунах. Об этом 
ТАСС сообщили в пресс-службе Союза европейских футболь-
ных ассоциаций (УЕФА).

Молодежный чемпионат Европы примут Венгрия и Сло-
вения. Групповой этап продлится с 24 по 31 марта, плей- 
офф пройдет с 31 мая по 6 июня. В чемпионате Европы при-
мут участие 16 сборных, которые разделены на четыре груп-
пы по четыре участника. В четвертьфинал турнира выйдут 
по две лучшие команды из каждой группы.

– В соответствии с решениями, принятыми в рамках 
борьбы с COVID-19, групповой этап предстоящего чемпи-
оната Европы среди игроков до 21 года пройдет без зрите-
лей, – сообщила пресс-служба УЕФА. – УЕФА очень внима-
тельно следит за ситуацией в двух принимающих странах 
и примет решение о допуске зрителей на матчи плей-офф 
финального турнира вместе с принимающими ассоциаци-
ями и властями соответствующих стран ближе ко времени 
их проведения.

Расписание молодежного чемпионата Европы было 
утверждено в начале 2021 года. Сборная России игры груп-
пового этапа турнира проведет в Венгрии. Первый матч про-
тив команды Исландии состоится 25 марта в городе Дьер. 
Также россияне встретятся с командами Франции (28 мар-
та, Сомбатхей) и Дании (31 марта, Сомбатхей).

С Венделом в составе  
«Зенит» выиграл только  
пять матчей из 12

Самое дорогое приобретение «Зенита» лета-2020 сы-
грал за питерскую команду 12 матчей (при этом 
только три – полностью), проведя на поле 705 ми-

нут. При участии Вендела сине-бело-голубые одержали 
пять побед, сам бразилец пока отдал только одну голе-
вую передачу.

КИРИЛЛ БУРДАКОВ

Матчи Вендела за «Зенит»

Дата Турнир Матчи Минуты Действия
17.10.2020 Чемпионат Сочи (д) – 3:1 25 (в) -
20.10.2020 Лига чемпионов Брюгге (д) – 1:2 18 (в) -
24.10.2020 Чемпионат Рубин (д) – 1:2 81 (з) -
28.10.2020 Лига чемпионов Боруссия Д (г) – 0:2 90 -
04.11.2020 Лига чемпионов Лацио (д) – 1:1  1 (в) -
08.11.2020 Чемпионат Краснодар (д) – 3:1 88 (з) жк
05.12.2020 Чемпионат Урал (д) – 5:1 22 (в) -
08.12.2020 Лига чемпионов Боруссия Д (д) – 1:2 30 (в) -
12.12.2020 Чемпионат Динамо (д) – 3:1 89 (з) -
16.12.2020 Чемпионат Спартак (д) – 3:1 81 (з) Передача
20.02.2021 Кубок Арсенал (д) – 1:2 90 -
27.02.2021 Чемпионат Ростов (д) – 2:2 90 -

Итого: +5=2–5, 705 минут, 1 передача, 1 жк

27 февраля. Санкт-Петербург. «Зенит» – «Ростов» – 2:2. Вендел против Данила Глебова Вячеслав Евдокимов / ФК «Зенит» Главный тренер «Зенита» Сергей Семак Вячеслав Евдокимов / ФК «Зенит»
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– Было объяснение, откуда взялись деньги?
– Премьер-лига или РФС должны денежку за сезон раньше 

перечислить – за телетрансляции, за сборников, еще за что-то. 
Как я понял, это та сумма, которую обычно всем командам вы-
плачивают в конце сезона. «Тамбову» решили выплатить сей-
час. Не знаю, как это будут делать, но Павел Борисович пообе-
щал в четверг какие-то деньги. Какой это процент будет от то-
го, что нам должны, я не знаю. Может быть, их вообще не будет.

– Если не секрет, у вас есть какой-то сторонний источник зара-
ботка помимо футбола?

– Есть денежки, конечно. Вкладывал в недвижимость – дай 
бог супруге здоровья, она всем этим занимается. Пока супру-
га меня кормит.

– Вы были одним из немногих, кто остался в «Тамбове» во вре-
мя массового ухода футболистов. Почему?

– Давайте рассуждать здраво. Мне скоро будет 41 год. Хочу 
поиграть в футбол в команде, где считаюсь основным врата-
рем. Что-то менять? В премьер-лиге у всех команд вратарская 
линия укомплектована. А ехать в первую лигу я не хотел. Наде-
ялся, что решится вопрос с «Тамбовом», я доиграю чемпионат, 
а дальше буду думать. Расторгать контракт в одностороннем 
порядке или по обоюдному согласию – значит, остаться на че-
тыре месяца без команды, а держать форму самому было бы тя-
желовато. Остался, так сказать, от безысходности.

– Вот как.
– Да. И мне импонирует тренер вратарей Сергей Владими-

рович Куликов – не хотелось бы его подводить. Но чаша терпе-
ния полна, уже льет через край. Будем ждать выполнения обе-
щаний от руководства. Пять месяцев без зарплаты – ни в ка-
кие ворота не лезет.

– Ваш агент Алексей Сафонов сказал, что у вас были варианты 
в Эмиратах и в Катаре. Почему не поехали?

– До конкретики пока не доходило. Не буду называть клу-
бы, но фигурировала такая информация от Николаича. Но сло-
жилось так, как сложилось.

– Вам самому это интересно?
– Почему бы нет, можно было бы попробовать. Пока не сло-

жилось. Да и с этой пандемией тяжело.
– Как строился разговор с руководством клуба по поводу про-

должения выступления?
– Никак. Павел Борисович приехал один раз на сборы, ска-

зал, что для регистрации новичков нужно, чтобы ушедшие ре-
бята забрали свои заявления. Он договорился. А так разгово-
ров не было.

– В СМИ были разговоры об уходе Худякова в «Кубань».
– Об этом лучше у него спросить. Я о своем переходе ничего 

не знаю, а вы про Павла Борисовича спрашиваете.
– Как вы вообще реагировали на новости про клуб?
– Делил на 10, на 15. Последнее время СМИ не очень до-

веряю.

НЕ ВЕРЮ, ЧТО ГИГАШВИЛИ МОГ СДАТЬ ИГРУ

– Как идет подготовка к матчу с «Динамо»?
– Все хорошо. Было два выходных, вот только приехал в Са-

ранск из Казани на машине.
– В Саранске живете?
– Да, команда в Саранске живет.
– На базе?
– Кто-то из ребят снимает квартиру, а так на базе. Тут олим-

пийская школа по легкой атлетике, есть отель возле манежа – 
там и столовая, и тренажерный зал. Здесь и работаем. Все от-
лично. Условия идеальные.

– Первый матч после зимней паузы – с «Локомотивом» в Куб-
ке. Как общались с игроками, которые недавно присоединились 
к команде?

– Постарался выучить имена. Понятно, было тяжело, но ста-
рался как можно громче и правильнее подсказывать им во вре-
мя игры, чтобы было полегче.

– То есть не было такого, что вы кричали: «Эй, ты» или «Номер 
четвертый, быстро к штанге»?

– Нет. Иногда их путал, но старался ребят называть по име-
нам. А такого, чтобы прозвища или тем более «эй, ты», не бы-
ло. Мне это не очень нравится.

– Какие возникали мысли во время зимней паузы, когда у вас 
на сборах было меньше десяти человек?

– Ощущение неопределенности. Клуб тонул, ребята уходи-
ли. Каждый день новости читали – то снимемся, то не снимем-
ся с чемпионата. Но никто не отменял наши контракты – долж-
ны были приехать на сборы, работать. Ребята, которые остались 
в команде, так и делали. Настроение было не очень. Оно и сей-
час не очень, но тогда было вообще.

– Что-то изменилось?
– Нас стало 25 человек. Это единственное, что изменилось.
– Почему в матче с «Ротором» выдались такие разные таймы?
– Даже не знаю. У нас и в осенней части такие матчи были – 

один тайм лучше, второй хуже или наоборот. Это футбол. Думаю, 

тренерскому штабу надо разбираться. Одно знаю – все три гола 
себе сами привезли. Ошибки, конечно, необязательные были.

–  Не  знаю, читали вы  или нет, но  после матча с  «Ротором» 
многие ругали защитника Гигашвили. Один журналист высказал 
предположение, что он сдал матч. Был какой-то разговор с Зура-
бом после игры?

– Нет, не было. Подбодрили, чтобы не расстраивался. Меня 
огорчают разговоры про договорные матчи, что Зурик сделал 
что-то не по совести. Журналисты любят домыслы, если боль-
ше не о чем писать, то пускай пишут о «Тамбове». Отрицатель-
ная реклама тоже реклама.

– Как думаете, договорные матчи имеют место быть?
– Как вы себе это представляете?
– Игрок намеренно не борется, подставляется, чтобы сыграла 

определенная ставка на матч.
– Не знаю даже, как на это реагировать, не представляю себе 

такое. Я на ставках никогда не играл. Это может быть в любом 
виде спорта, но не думаю, что в матче с «Ротором» такое бы-
ло. Парень молодой, он хочет играть в футбол, старается на ка-
ждой тренировке. Не надо спускать на него всех собак. Он был 
расстроен после матча. Второй тайм вся команда плохо сыгра-
ла – и я где-то недоработал, и другие ребята в защите. Будем 
тренироваться, улучшать качество своей игры. В следующих 
играх Зурик покажет, что эти обвинения были необоснованны.

ПРИ БОЙКОТЕ ВИНОВАТЫМИ  
ВСЕ РАВНО БЫЛИ БЫ ФУТБОЛИСТЫ

– В ноябре – декабре были разговоры о бойкоте рядом фут-
болистов «Тамбова» матчей РПЛ, в том числе игры со «Спарта-
ком» в Москве. Было такое? Вы думали над тем, чтобы бойкоти-
ровать игру?

– Да, разговоры были, ребята не вышли. Но тут палка о двух 
концах – в любом варианте этой палки виноваты игроки. Ес-
ли выходят, значит, их все устраивает – и невыплата зарпла-
ты за несколько месяцев, и невыплата бонусов за год-полтора. 
А второй конец палки – если не выходят, то «футболистам нуж-
ны только деньги», «их не заботит судьба клуба» и так далее. Как 
ни крути, в любом случае виноваты футболисты. Ребята выбра-
ли не выходить на матчи, мы их поддерживали. Слава богу, вну-
три команды у нас не было раскола. Все понимали, что могут 
оказаться на месте ребят, которые не вышли на матчи со «Спар-
таком» и «Рубином». Так, собственно, и получилось в этом году.

– Вы капитан «Тамбова». Насколько тяжело выводить коман-
ду на матч в такой финансовой ситуации?

– Тяжело, конечно. Играли не в оптимальном составе, при-
езжали ребята из молодежки. Старались. Весь запал остави-
ли на поле.

– Вы проводили какие-то разговоры с футболистами?
– Да я за эти шесть месяцев провел в «Тамбове» больше со-

браний, чем за всю свою футбольную жизнь. Собрания ни о чем 
называется. У многих ребят была последняя капля терпения, 
и они решили уйти, чтобы и руководство области обратило вни-
мание. Но оно не обратило.

– С кем из молодых был самый тяжелый разговор?
– Да все ребята понимающие. Что с молодыми разговари-

вать? Они приехали, у них глаза горят – хотят играть в пре-
мьер-лиге. А что со стариками обсуждать? Мы понимали всю 
ситуацию, не вчера родились. Людям не платят зарплату. У всех 
семьи, обязательства перед банками, перед родителями, перед 
детьми, перед теми же детсадами, за которые надо платить де-
нежку. Когда не получаешь зарплату четыре месяца, бонусы 
за прошлый сезон и слышишь обещания про увеличение бюд-
жета на 20 процентов – о чем вести разговоры? Виноватых ис-
кать? В команде виноватых нет – виноватые сидят в кабинетах 
и решают судьбы людей. Они о нас не думают, почему я должен 
о них думать и разговаривать?

– У вас есть сторонний доход, а у остальных ребят как?

– Мне почти 41 год. Спасибо, что я поиграл, заработал де-
нежку, не растранжирил, и у меня есть подушка безопасности. 
Но не у всех есть такая подушка, чтобы позволять шесть меся-
цев сидеть без зарплаты и прощать долг.

– А что делали? Кредит брали?
– Это лучше у них спрашивать. Кредиты, перезанимали. 

Меня Бог миловал от кредитов. Надеюсь, до такого не дойдет.
– Были ребята, которые искали работу на стороне?
– Нет. Мы же профессиональный клуб, у нас контракты. РФС 

и РПЛ выдают лицензию. Где-то кто-то недоработал – мы по-
жинаем плоды.

ЗА СИТУАЦИЮ С «ТАМБОВОМ»  
НИКТО НЕ ПОНЕСЕТ НАКАЗАНИЕ

– Когда началась история с долгами?
– Когда я пришел в клуб, уже была трехмесячная задерж-

ка по зарплате.
– А как вы согласились прийти в клуб?
– У меня и в «Рубине» была ситуация, когда три месяца 

не платили. И в Самаре в первый год была задержка, но все 
закрыли. Думал и надеялся, что и здесь так будет. Но видите, 
как оказалось.

– Как думаете, из-за чего сложилась такая ситуация?
– Думаю, надо этот вопрос задавать РФС и РПЛ, губернато-

ру Тамбовской области, нашему спортивному директору Павлу 
Борисовичу Худякову, как они такое допустили. Одним – одни 
вопросы, другому – другие, третий вообще на всю страну обе-
щал повысить бюджет. Одни давали лицензию, другие завтра-
ками кормят. Этим людям и задавайте вопросы. А я только из-
за ворот могу рассуждать, но мои рассуждения никому на поль-
зу не пойдут и с мертвой точки дело не сдвинут.

– У вас же большой футбольный опыт, встречали же команды, 
которые умирали.

– С такими командами, как «Тамбов», я не сталкивался. Есть 
люди, которые играли в «Амкаре» и «Тамбове», – им есть с чем 
сравнивать. А я впервые сталкиваюсь с такой ситуацией, в та-
кой команде. Каждый день как первый – узнаю что-то новое.

– Ужасно же!
– А что сделаешь? Это урок руководителям российского фут-

бола, что надо предпринимать какие-то меры. Когда было та-
кое, что на промышленном предприятии у нас люди по пять 
месяцев зарплату не получали? В 90-х годах. И никто за это 
не понес наказания. Никто.

– В ситуации с «Тамбовом» кто-то понесет наказание?
– Думаю, никто. Они уже все сделали, что было нужно. Ко-

манда играет, выходит на каждый тур, старается. Целостность 
соревнования сохранена. Но никто не ищет причину, почему 
до этого дошло. У губернатора тоже все хорошо – ни копейки 
не вложил в 2021 году, а команда играет, называется «Тамбов». 
У Павла Борисовича тоже все хорошо – команда под его руко-
водством, он набрал игроков, вытащил ее. Все хорошо! А о лю-
дях, которые работают здесь на зарплату намного ниже, чем 
у футболистов, о долгах, которые висят, никто не думает. Такой 
российский футбол. Надеюсь, он будет идти по лучшей схеме, 
найдут пути ужесточения лицензирования. Люди, наверное, 
умные сидят, что-нибудь придумают.

– Странно, что у нас в этом сезоне три клуба в Лиге чемпионов, 
а с другой – умирающий клуб в премьер-лиге.

– Это реалии российского футбола. Не в каждой команде хо-
роший менеджер или добросовестный губернатор.

ВСЕ ЧАЩЕ НАЧИНАЕШЬ ДУМАТЬ 
О ЗАВЕРШЕНИИ КАРЬЕРЫ

– Сафонов говорил, что вы хотите оставаться в клубе и пропу-
скать по семь-восемь голов за матч. Был такой разговор?

– Николаич утрирует. Команда выходит на поле – от нас за-
висит, пропустим мы восемь голов или забьем три. Так что все 
от меня зависит, пропускать восемь или играть на ноль. Сы-
грали две игры – не получилось. Не ищу виноватых. Рыжиков 
в воротах стоит, он пропустил голы – я виноват, будем рабо-
тать. У нас есть три месяца, будем тренироваться, настраивать 
игру, улучшать качества. Думаю, с каждым матчем все лучше 
и лучше будет у нас.

– Какой результат будет удовлетворительным лично для вас?
– Если команда попадет в стыки, это будет удовлетворитель-

ным результатом для всех. Мы будем стараться – первый тайм 
с «Ротором» показал это.

– Что сами думаете насчет того, что за два года в РПЛ «Там-
бов» так и не сыграл на родном стадионе?

– Опять же вопрос к руководству нашего футбола. «Тамбов» 
сделал все, чтобы команда была в премьер-лиге. Если бы не не-
урядицы с денежкой, если бы губернатор нас не обманул, клуб 
боролся бы тем же составом, который у нас был летом. Но все 
вопросы к РФС, к РПЛ, к тем людям, кто допускает команду, кто 
дает лицензии. Неужели нельзя было после первого сезона по-
слать какого-нибудь замначальника, секретаря в Тамбов и по-
смотреть, что там происходит со стадионом. Может быть, 400 
километров от Москвы – это далеко, конечно. А на словах ве-
рить уже никому нельзя.

– А вы все-таки остались в «Тамбове».
– А я верю, наивный. Не люблю это слово, но, как называ-

ется, терпила, блин. Посмотрим, что будет дальше. Дождем-
ся четверга.

– Сами верили, что кто-то поможет «Тамбову» доиграть сезон?
– Свет в оконце появился, когда Оганесян «заходил» к нам 

в клуб, разговаривал, но видите, как получилось.
– Что говорил?
– Что найдем инвесторов, закроем долги, будем играть. На-

верное, все руководители так говорят, чтобы успокоить ситу-
ацию.

– Коновалова мне сказала, что есть еще какой-то спонсор поми-
мо РПЛ. Была с ним какая-то встреча?

– Это лучше у Ольги Юрьевны спросить. Думаю, она знает 
больше, чем обыкновенный вратарь.

– Вы же не просто вратарь, а капитан.
– Если бы я еще деньги и спонсоров искал, это вообще нон-

сенс был бы. Я же говорю, за шесть месяцев в «Тамбове» я провел 
собраний по поводу денег больше, чем за всю жизнь. Даже со сво-
им личным помощником в банке меньше собраний проводил.

– Как думаете, есть шанс, что «Тамбов» будет жить?
– Слухи ходят, что губернатор уже выделил деньги на коман-

ду, которая будет играть во второй лиге в следующем сезоне.
– Вы как думаете?
– 1 июня с вами созвонимся, и я вам скажу. Думаю, если со-

вершим чудо и останемся в премьер-лиге, то какой-нибудь 
инвестор захочет. Может быть, даже руководство Республи-
ки Мордовии.

– В чем ваш секрет? Как удается поддерживать хорошую физи-
ческую форму в солидном по футбольным меркам возрасте?

– У меня очень хороший тренер по вратарям Сергей Влади-
мирович, тренер по физподготовке Игорь Степанов. Работаем. 
Есть желание, мотивация не ударить в грязь лицом – в первую 
очередь перед тем человеком, которого в зеркале видишь. Спу-
ску себе нельзя давать.

– Уже думали о завершении карьеры?
– С такой ситуацией, как в «Тамбове», все чаще начинаешь 

думать над этим. Пока я действующий футболист, а там вре-
мя покажет.

– Есть шанс, что вы станете в будущем тренером вратарей или 
главным тренером?

– У меня есть лицензия А, окончил курсы. Хотел бы попро-
бовать себя тренером.

КОНСТАНТИН КОЛМАКОВ

Сергей Рыжиков
Родился 19 сентября 1980 года в Шебекино Белгородской области.
Вратарь. Воспитанник шебекинской ДЮСШ-3. 
Выступал за «Оскол» (1998), «Салют-Энергию» (1999–2001), «Сатурн» (2002–

2004), «Анжи» (2005), «Локомотив» (2006–2007), «Томь» (2007), «Рубин» 
(2008–2018) и «Крылья Советов» (2018–2020). С августа 2020 года игра-
ет за «Тамбов».

Чемпион страны (2008, 2009), обладатель национальных Кубка (2006/07, 2011/12) 
и Суперкубка (2010, 2012).

За сборную России провел один матч. Входил в заявку национальной коман-
ды на ЧМ-2014.

Сергей Рыжиков: 
«За пять месяцев  
получил от клуба 
только  
22 тысячи рублей»

21 февраля. Москва. Черкизово. «Локомотив» – «Тамбов» – 3:0. Голкипер гостей Сергей Рыжиков в матче 1/8 финала кубкового турнира  Дарья Исаева «СЭ» / Canon EOS 1DХ Mark II

9 мая 2012 года. Екатеринбург. «Динамо» – «Рубин» – 0:1. Победители кубкового турнира –  
Кристиан Ансальди, Обафеми Мартинс, Сальваторе Боккетти, Бибрас Натхо и Сергей Рыжиков (слева направо)

Осенью Рыжиков  
может обойти Яшина

Сергей Рыжиков, прошлым летом сменивший «Крылья 
Советов» на «Тамбов», провел в чемпионате-2020/21 
четыре матча на ноль. Последний на данный момент 

«сухарь» он оформил в возрасте 40 лет и 36 дней, что стало 
третьим результатом в истории советской и российской выс-
ших лиг. Чтобы перекрыть показатель великого Льва Яшина, 
голкиперу «волков» нужно продержаться в премьер-лиге до 
начала сезона-2021/22, а чтобы побить абсолютный рекорд 
Александра Филимонова, нужно не пропустить в одной из 
игр после 12 ноября 2021 года.

КИРИЛЛ БУРДАКОВ

Самые возрастные вратари, игравшие на ноль  
в чемпионатах СССР и России

Дата Вратарь Клуб Матч Возраст вратаря
08.12.2014 Александр Филимонов Арсенал Ростов (г) – 1:0 41 год 54 дня
19.07.1970 Лев Яшин Динамо ЦСКА (д) – 1:0 40 лет 270 дней
25.10.2020 Сергей Рыжиков Тамбов Урал (г) – 0:0 40 лет 36 дней
31.08.2014 Роман Березовский Динамо Краснодар (г) – 2:0 40 лет 26 дней
11.08.2002 Станислав Черчесов* Спартак Сокол (г) – 2:2 38 лет 344 дня
21.11.1984 Сергей Крамаренко* Нефтчи Динамо (г) – 3:2 38 лет 178 дней
01.11.2015 Андрей Дикань Краснодар Кр.Советов (г) – 4:0 38 лет 108 дней
09.08.1952 Борис Грищенко Динамо СПб Локомотив (г) – 0:0 38 лет 60 дней
11.11.2007 Сергей Кращенко Спартак Нч Томь (д) – 1:0 37 лет 276 дней
11.07.1945 Антон Идзковский Динамо К Динамо Тб (г) – 0:0 37 лет 195 дней

* Провели не полный матч.Алексей Иванов
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Хвича уничтожил «Спартак».  
Готов ли «Рубин» продать его?
Рассказываем, почему этот сезон РПЛ, скорее всего,  
станет для молодого грузина последним в России  
и как казанцы готовят трансфер своей главной звезды

РАССМАТРИВАЮТСЯ ПРЕДЛОЖЕНИЯ 
ОТ 15 МИЛЛИОНОВ ЕВРО

Хвича Кварацхелия стал лучшим игроком мат-
ча «Спартак» – «Рубин» (0:2), в котором поучаство-
вал в двух голах казанцев. Грузин в очередной раз 
чаще других обыгрывал соперников и обострял 
у ворот Максименко.

В это зимнее трансферное окно «Рубин» был 
категорически против продажи Хвичи: в клубе 
есть четкое правило – не продавать лидеров ко-
манды посреди сезона, когда нет возможности 
их заменить.

По данным «СЭ», в руководстве «Рубина» на-
строены на продажу грузинского игрока в летнее 
трансферное окно. Клуб не хочет передерживать 
Кварацхелию, который, по мнению менеджеров, 
уже сейчас готов играть чуть ли не в любой евро-
пейской команде. У клуба был похожий опыт с Сер-
даром Азмуном, которого целенаправленно го-
товили для переезда в Европу, вели переговоры 
с английскими клубами, но в итоге передержали 
и продали в «Зенит». Других предложений после 
провального ЧМ-2018 у «Рубина» попросту не было.

С Хвичей этот опыт учтут. Игрока нужно про-
давать, когда на него есть спрос и он готов к пе-
реезду в Европу. В прошлом году «Рубин» полу-
чал предложения в России и официальный до-
кумент присылал «Краснодар». По информации 
«СЭ», «быки» предлагали компенсацию 10 милли-
онов евро и предлагали оставить Хвичу в аренде 
в «Рубине» на полтора года. Тогда казанцы отказа-
лись: они не хотят продавать Хвичу в российский 
клуб и нацелены на трансфер в Европу.

Не устроила и цена. По нашим данным, «Ру-
бин» намерен продать Кварацхелию за сумму от 
15 миллионов евро. Предложения ниже этой гра-
ницы клуб рассматривать не готов, если, конечно, 
это не «Реал» или «Барселона».

ПРОЦЕНТ ОТ БУДУЩЕЙ ПРОДАЖИ – 
КАК В ТРАНСФЕРЕ АЗМУНА

По нашим данным, «Рубин» намерен вклю-
чить в будущую сделку обязательное условие по 
проценту с будущей продажи Кварацхелии, как 
в сделке с «Зенитом» по Азмуну.

В трансферный договор включен пункт о 20 
процентах от компенсации за будущий трансфер 
иранца из питерского клуба. Такую же опцию 
включат и в сделку по Хвиче – это 20–25 процен-
тов. То есть «Рубин» в любом случае за счет это-
го пункта заработает на трансфере Кварацхелии 
больше 15–20 миллионов евро.

Поэтому сумма компенсации может быть не 
так важна, как то, в какой именно клуб перей-
дет Хвича. Если игрок окажется в подходящей 
команде, где будет прогрессировать и выйдет 
на новый уровень, то «Рубин» заработает еще 
больше. В клубе ожидают, что после яркого от-
резка карьеры в серьезном европейском клу-
бе цена на Хвичу значительно вырастет и клуб 
через несколько лет после трансфера дополни-
тельно сможет заработать на грузине еще около 
10 миллионов евро.

КУДА ОН УЙДЕТ?

Официальных предложений в «Рубин» по Хви-
че зимой не поступало. По данным «СЭ», интерес 
к грузину по-прежнему сохраняется на уровне 
разговоров и обращений, но не официальных до-
кументов. Активно Хвичей интересуются коман-
ды не из лидирующей группы чемпионата Италии 
и не из других европейских лиг топ-5.

Есть сложность в грузинском паспорте Хвичи, 
который представляет среднюю сборную. Грузия 
не смогла пробиться на чемпионат Европы, где 
выступят 24 сборные. Это мешает в переговорах 
с теми же посредниками, которые предпочитают 
браться за трансферы игроков из больших фут-
больных стран – испанцев, французов, бразиль-
цев и аргентинцев

Главная цель «Рубина» и Хвичи – найти вари-
ант продолжения карьеры, где игрок будет раз-
виваться дальше. К топ-клубу уровня «Баварии» 
или «Ливерпуля» Кварацхелия, конечно, не готов. 
В «Рубине» это понимают, поэтому нацелены на 
промежуточный вариант и клуб, который станет 
трамплином. Команда под топ-клубами, которая 
претендует не на медали, но на еврокубковую пу-
тевку, – это то, что сейчас нужно Хвиче.

Кварацхелии в начале февраля исполнилось 
20 лет, он еще очень молод, но в РПЛ ему уже тес-
новато. В этом сезоне у него уже пять наград луч-
шему игроку матча – больше, чем у кого-либо 
в РПЛ. «Хвича как будто из другой лиги», – сказал 
в интервью «СЭ» после победы над «Спартаком» 
гендиректор «Рубина» Рустем Сайманов.

Мечта Кварацхелии – «Реал», от которого он 
фанатеет с детства, следит за результатами и смо-
трит хайлайты. Грузин в будущем нацелен играть 
в Мадриде. И чтобы осуществить мечту, уезжать 
из России нужно как можно быстрее.

ВЛАДИСЛАВ ЗИМАГУЛОВ 
Казань

ФУТБОЛ // Тинькофф Российская Премьер-Лига. 20-й тур. «Спартак» – «Рубин» – 0:2

Самый дорогой грузин

По данным немецкого портала Transfermarkt.de, 
Хвича Кварацхелия – самый дорогой гру-
зинский футболист. Трансферная стоимость 

20-летнего полузащитника «Рубина» составляет 10 
миллионов евро. Это более чем в два раза превыша-
ет цену хавбека бельгийского «Гента» Георгия Чакве-
тадзе (4 миллиона), который занимает второе место.

ДЕНИС АЛЬ-ЮСИФИ

Самые дорогие грузинские футболисты

Игрок Возраст Клуб Трансферная 
   стоимость*
п. Хвича Кварацхелия 20 Рубин 10 000 000
п. Георгий Чакветадзе 21 Гент 4 000 000
з. Давид Хочолава 28 Шахтер 3 500 000
з. Соломон Кверквелия 29 Ротор 3 000 000
п. Отар Китеишвили 24 Штурм 3 000 000
з. Джемал Табидзе 24 Уфа 2 500 000
п. Зурико Давиташвили 20 Ротор 2 500 000
п. Валериане Гвилия 26 Легия 2 000 000

* В евро по данным Transfermarkt.de.

ФУТБОЛ // Чемпионат Англии. 26-й тур

«Вест Хэм» – лучшая команда Лондона

Декабрь 2019-го. «Вест Хэм» распо-
лагается на 17-м месте в таблице, 
всего в одном очке от зоны вылета. 

А по показателю ожидаемых пропущен-
ных голов хуже выступает только «Астон 
Вилла». «Молотобойцы» провожают год 
домашним поражением от «Лестера», 
а также прощаются с главным трене-
ром – Мануэлем Пеллегрини.

Его место занял Дэвид Мойес – забав-
но, но именно его чилиец заменил в мае 
2018 года. В свой первый приход шот-
ландский специалист справился с тяже-
лой задачей по спасению утопающих – 
«Вест Хэму» в сезоне-2017/18 грозил 
вылет, однако Мойес уберег клуб от рас-
ставания с премьер-лигой.

Спустя год с небольшим, в февра-
ле 2021-го, «молотки» идут на четвер-
том месте – выше всех остальных лон-
донских команд. После 26 туров у «Вест 
Хэма» 45 очков – на шесть больше, чем 
за весь прошлый сезон.

МОЙЕС

Мойес не хотел стать для «Вест Хэма» 
местным Сэмом Эллардайсом – спаса-
тельным кругом, за который всегда мож-
но зацепиться, если дела вдруг пойдут 
плохо. На своей первой пресс-конфе-
ренции шотландец приводил в пример 
клубы из семьи «Ред Булл», говоря о же-
лании строить нечто фундаментальное, 
нечто направленное в будущее, а также 
сделал громкое заявление о своей уве-
ренности в последующем продлении 
контракта с «Вест Хэмом» – его нынеш-
ний договор действует до лета 2021-го.

Еще в период первого пришествия 
Мойеса у «Вест Хэма» обнаружились 
гигантские управленческие пробелы 
в структуре клуба. Оказалось, что на не-
которых должностях попросту отсут-
ствуют постоянные сотрудники, а отдел 
скаутинга настолько мал, словно в нем 
есть лишь три штатные единицы.

Вместе с уходом Пеллегрини при-
шлось избавляться и от его товарища – 
спортивного директора Марио Хуси-
льоса. Это привело не только к большим 
финансовым потерям, но и к дырам 
в структуре клуба.

В итоге Мойес вернулся на работу, 
где от него ждали быстрого результа-
та в условиях управленческого кризи-
са. Да и в целом его возвращение было 
встречено со скептицизмом. Председа-
тель независимой ассоциации болель-
щиков «Вест Хэма» так прокомменти-
ровала свои первые ощущения: «Мне 
правда казалось, что он неподходящий 
человек для этой работы. Из-за его пер-
вой попытки. Тогда у команды был очень 
низкий процент побед – всего 29».

Тем не менее Мойес дал результат: 
16-е место и пять очков отрыва от зоны 
вылета. «Вест Хэм» вновь спасся.

ТРАНСФЕРЫ

Летом шотландец получил наконец 
возможность провести предсезонную 
подготовку. Рассчитывать на большие 
вложения не приходилось – за два пре-
дыдущих года клуб потратил на нович-
ков 217 миллионов евро, и большая часть 
трансферов оказалась провалом. Самый 
вопиющий из них – покупка Аллера за 50 
миллионов евро летом 2019-го. Этой зи-
мой форвард был продан в «Аякс» в два 
раза дешевле – всего за 22,5 миллиона.

Кроме этого, в аренду в «Порту» от-
правился многострадальный Фелипе 
Андерсон – еще один пример несбыв-
шихся ожиданий.

Однако на фоне признания транс-
ферных провалов прошлого были сде-
ланы ключевые приобретения – опор-
ный полузащитник пражской «Славии» 
Соучек и его земляк и одноклубник пра-
вый защитник Цоуфал, а также вингер 
Бенрахма из «Брентфорда».

ТАКТИКА

Хоть Мойес и предпочитает, чтобы 
его команда возвращала мяч как мож-
но быстрее, «Вест Хэм» не стремится ор-
ганизовывать агрессивный контрпрес-
синг после потерь мяча. Это хорошо вид-
но по количеству отборов в атакующей 
и средней третях поля – в обоих случа-
ях «молотки» занимают последнее ме-
сто в лиге.

Известная метрика PPDA, показыва-
ющая, как много передач команда по-
зволяет сделать сопернику перед тем, 
как отобрать мяч, дорисовывает общую 
картину: «Вест Хэм» защищается глубо-
ко. Лишь «Кристал Пэлас», «Вест Бром-
вич» и «Ньюкасл» прессингуют менее 
интенсивно.

В  интервью YouTube-каналу The 
Coaches’ Voice Мойес рассказывал, что 
для применения энергозатратного высо-
кого прессинга он нуждается в быстрых 
центральных защитниках. Такие баш-
ни, как Огбонна (189 см), Доусон (188 см) 
и Исса Диоп (194 см) нужны в первую 
очередь для надежной игры в штраф-
ной площади.

Кроме этого, отказ от интенсивного 
прессинга может быть связан с экстра-
ординарными условиями сезона. Уста-
лость – это именно тот фактор, который 
может стать причиной провала. Сейчас, 
в начале весны, «Вест Хэм» выглядит 
максимально свежо.

Мобильность атакующих игроков – 
еще один ключ к успеху «Вест Хэма». 
Многострадальный форвард Аллер был 
плох в сохранении мяча, что стало од-
ной из причин его продажи. Антонио, 
Боуэн и Бенрахма – быстрые креатив-
ные игроки, умеющие комбинировать 
на скорости и обыгрывать соперников. 
Алжирец – с отрывом лучший дриблер 
команды (в среднем 3,16 успешной об-
водки за игру) и лучший ассистент «Вест 
Хэма» в переводе на минуты (0,41 пере-
дачи за 90 минут).

РОЛЬ КРЕССУЭЛЛА

При Пеллегрини команда играла 
по схеме 4–2–3–1, где на левом флан-
ге обороны конкурировали два игрока: 
Крессуэлл и  Масуаку. С приходом Мой-
еса структура изменилась: тренер нашел 
место в стартовом составе для обоих фут-
болистов. В расстановке 3–4–3 Масуаку 
стал вингбэком, а Крессуэлл занял место 
слева в тройке центральных защитников.

Сейчас он лидер АПЛ по голевым пе-
редачам среди защитников наравне с Ди-
нем из «Эвертона» (по шесть у каждого).

«Как бы странно это ни было, но ко-
личество голевых пасов Аарона намного 
увеличилось, когда он стал играть в трой-
ке центральных защитников. В прошлом 
сезоне у него не было ни одной голевой 
передачи, так что я рад видеть прогресс 

в этом компоненте», – прокомментиро-
вал Мойес прогресс Крессуэлла.

Об изменившейся манере игры за-
щитника высказывался бывший тренер 
«Вест Хэма» Джулиан Дикс в интервью 
The Athletic: «Я всегда очень расстра-
ивался, потому что Аарон, когда полу-
чал мяч, практически постоянно отда-
вал пас назад. Помню, однажды я сказал 
ему: «Твое первое касание должно быть 
направлено вперед. У тебя прекрасная 
левая нога. Ты можешь закидывать мячи 
на 50–60 метров». Он прислушался и те-
перь может начинать атаки со своей по-
ловины поля».

«Вест Хэм» располагается на втором 
месте в лиге по голам после угловых (8), 
уступая только «Челси». Такой показа-
тель был достигнут во многом благода-
ря Крессуэллу – четыре из шести пере-
дач случились именно со стандартного 
положения. Его подачи с левого фланга 
по уходящей от вратаря траектории как 
никогда опасны при наличии в штраф-
ной такого монстра верховых дуэлей, как 
Соучек. Чех вообще одно из главных от-
крытий этого сезона.

СОУЧЕК И РАЙС

Удивительный факт: Соучек – луч-
ший бомбардир «Вест Хэма». На его сче-
ту уже восемь голов! С такой результа-
тивностью и манерой игры напраши-

ваются сравнения чеха с  Феллаини, 
выступавшим под руководством Мойе-
са в «Эвертоне» и «Манчестер Юнайтед».

И тот и другой были хороши в игре 
на «втором этаже». При росте 192 см Со-
учек практически непобедим в верхо-
вых дуэлях. Статистическая компания 
Smarterscout, анализирующая игроков 
по их выступлениям, оценила игру че-
ха в воздухе на 99 баллов из 100. Соучек 
выиграл больше всех дуэлей в воздухе 
в АПЛ – 145.

Играющий рядом с ним в центре по-
лузащиты Райс получил 91 балл за вер-
ховые единоборства в игровых ситуаци-
ях и 80 баллов – за игру на «втором эта-
же» на стандартах.

Одной из  фишек обновленного 
«Вест Хэма» стали функции, возложен-
ные на этот дуэт. При обороне оба воз-
вращаются глубоко назад и помогают 
не только в опорной зоне, но и в штраф-
ной площади, организовывая там чис-
ленный перевес при подачах соперни-
ка. Кроме того, Райс – лидер АПЛ по ко-
личеству отборов мяча (45).

О бомбардирских качествах Соучека 
мы уже сказали, но Райса в свое время 
хотел подписать в «Челси» Фрэнк Лэм-
пард, что говорит о потенциале 22-лет-
него игрока. В этом сезоне он стал зна-
чительно больше брать игру на себя. 
Smarterscout оценивает показатель дри-
блинга Райса в 90 баллов, что на 20 бал-
лов выше прошлогодних цифр.

ЖЕСТКИЙ  
КАЛЕНДАРЬ МАРТА

На карьеру 57-летнего Мойеса после 
неудач в «МЮ», «Реал Сосьедад» мно-
гие махнули рукой, но спустя год с не-
большим после своего второго прише-
ствия в «Вэст Хэм» он доказал свою со-
стоятельность. Шотландец в первую 
очередь разобрался с составом – по-
прощался с ненужными футболиста-
ми, приобрел необходимых и выстроил 
гибкую структуру игры. У «Вест Хэма» 
есть твердый стартовый состав – семь 
игроков сыграли более 80% времени. 
Выше показатель только у «Астон Вил-
лы» – девять таких футболистов. Матчи 
«молотков» не назовешь зрелищными – 
они восьмые по числу забитых голов, 
но прежних анархии и беспомощности 
нет и в помине.

Сейчас «Вест Хэм» – лучшая коман-
да Лондона. «Челси» отстает на одно оч-
ко, «Тоттенхэм» – на шесть, «Арсенал» – 
на восемь. И это уже сенсация.

Естественно, еще большей сенсаци-
ей станет попадание «Вест Хэма» в Лигу 
чемпионов по итогам сезона. О перспек-
тивах «молотков» более определенно 
можно будет говорить через несколь-
ко недель, когда они сыграют с «Манче-
стер Юнайтед», «Лидсом», «Арсеналом», 
«Вулверхэмптоном» и «Лестером». Ка-
лендарь жесткий, но если пройти этот 
отрезок удачно...

ОСКАР ФИНК

 И В Н П М О
 1. Манчестер Сити 26 19 5 2 52–16 62
 2. Манчестер Юн. 26 14 8 4 53–32 50
 3. Лестер 26 15 4 7 45–30 49
 4. Вест Хэм 26 13 6 7 40–31 45
 5. Челси 26 12 8 6 41–25 44
 6. Ливерпуль 26 12 7 7 47–34 43
 7. Эвертон 25 13 4 8 38–33 43
 8. Тоттенхэм 25 11 6 8 41–27 39
 9. Астон Вилла 24 12 3 9 38–26 39
10. Арсенал 26 11 4 11 34–27 37
11. Лидс 26 11 2 13 43–44 35
12. Вулверхэмптон 26 9 7 10 27–33 34
13. Кристал Пэлас 26 9 6 11 29–43 33
14. Саутгемптон 26 8 6 12 31–44 30
15. Бернли 26 7 7 12 18–34 28
16. Брайтон 26 5 11 10 26–33 26
17. Ньюкасл 26 7 5 14 27–44 26
18. Фулхэм 26 4 11 11 21–32 23
19. Вест Бромвич 26 3 8 15 20–55 17
20. Шеффилд Юн. 26 3 2 21 15–43 11

Бомбардир: САЛАХ (Ливерпуль) – 17.
Сегодня. Бернли  – Лестер, Шеффилд Юнай-

тед – Астон Вилла, Кристал Пэлас – Манче-
стер Юнайтед.

Завтра. Вест Бромвич – Эвертон, Ливерпуль – Челси.

21 февраля. Лондон. «Вест Хэм» – «Тоттенхэм» – 2:1.  
Главный тренер хозяев Дэвид Мойес со своей командой после игры

Год назад «молотобойцы» могли вылететь из АПЛ, а сейчас рвутся в Лигу чемпионов

28 февраля. Москва. Тушино. «Спартак» – «Рубин» – 0:2.  
Роман Зобнин и Хвича Кварацхелия (справа)

Александр Федоров «СЭ» /  
Canon EOS-1DX Mark II

Reuters
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Очень смешное и познавательное интервью суперзвезды российского кино

1 марта на СТС вышел второй сезон сериала 
«Дылды». Напомним, что по сюжету главный 
тренер московского мужского волейбольного 

клуба «Динамо» Михаил Ковалев теряет работу из-
за своего скандального характера и неуважитель-
ного отношения к женщинам.

Вернувшись в родной Новочепецк, по настоя-
нию матери он начинает тренировать провинци-
альную студенческую женскую команду. В роли эпа-
тажного тренера – главный мэр и стриптизер рос-
сийского кино Павел Деревянко. Мы встретились со 
звездным актером, чтобы поговорить о «Дылдах», 
спорте и дружбе с Федором Емельяненко.

СНИМАТЬСЯ В СЕРИАЛЕ 
ПРО ВОЛЕЙБОЛ УГОВОРИЛ 
СЛЕПАКОВ

– К своему удивлению, узнал, что по рейтингам 
«Дылды» стали лучшим сериалом на СТС за три года. 
Думали, что картина может так зайти?

– Мне трижды предлагали прочитать сцена-
рий, но я отказывался. Звонил сначала продю-
сер Дмитрий Табарчук. Потом Федор Бондарчук.

– Не заинтересовало?
– К тому моменту вышли «Легенда № 17», 

«Движение вверх», «Тренер», и я опасался, что это 
будет какая-то спекуляция на спортивную тему. 
Думал, возьмут за основу образ Николая Карполя 
и получится что-то совсем комическое. И только 
когда третий раз позвонил Семен Слепаков – по-
том выяснилось, что Дима Табарчук зашел че-
рез него, – и попросил: «Ну ты хотя бы прочти», – 
я сказал: «Хорошо». В итоге прочитал с удоволь-
ствием и не понял, зачем так ерепенился раньше.

Встретились с режиссером, с художниками по 
костюмам. Мне очень понравился ярко-морков-
ного цвета плащ на моего героя. Такие небольшие 
детали и элементы образа имеют большое значе-
ние для меня. И пошло-поехало.

– Слепаков, получается, ваш крестный отец 
в кино. Он ведь вас и на ставший эпичным «Домаш-
ний арест» уговорил.

– До встречи с Семеном я думал, что Первый 
канал – это хорошо. А ТНТ – что-то не очень се-
рьезное для артиста. Там все эти Comedy Сlub 
и шоу, думал тогда я. Но с тех пор мое мнение, ко-
нечно, сильно изменилось.

Я В «ДЫЛДАХ» –  
СМЕСЬ КАРПОЛЯ И ШНУРА

– С Карполем вы перед съемками общались?
– Смотрел известные видеонарезки, лично мы 

не знакомы. У нас был случай перед съемками 
«Салюта-7». Продюсеры тогда сказали, что есть 
возможность пообщаться с нашими прототипа-
ми – Владимиром Джанибековым и Виктором Са-
виных. Космонавтами, которых мы играли. Я по-
считал, что лучше этого не делать, наверняка они 
отнесутся к нам скептически. И действительно! 
Мы познакомились с ними после, на презентации 
фильма у президента в Кремле. И они разнесли 
наш фильм! Все наше поведение в кадре. Мы по-
няли, что решение не встречаться было правиль-
ным. Что касается «Дылд», то это же не был Кар-
поль в чистом виде. Как сказал режиссер, это дол-
жен быть микс Карполя и Шнура.

– Интересно.
– И мне это понравилось. Когда мы делали про-

бы, я пытался смачно кричать, делать это, как Кар-
поль, но получалось некинематографично и че-
ресчур комически. Как раз то, от чего мы пыта-
лись уйти. Продолжили искать свою интонацию, 
и, кажется, это удалось.

– Когда смотрели нарезки Карполя, какие чув-
ства они вызывали?

– Это так странно... Человек небольшого ро-
ста вдруг абсолютно резко начинает орать на та-
ких дылд, как Гамова. Очень сильно, эмоциональ-
но! Люди крайне редко так орут – с душой, со слю-
ной, с огромными глазами, из ушей и глаз искры, 
летят перья, дым.

– Популярно мнение, что с российскими женщи-
нами для достижения результата именно так и надо. 
И Карполь с Трефиловым – яркие примеры.

– Эта тенденция осталась. «Ну что, селедки 
дохлые? Построились!» (Смеется.) Ладно-ладно, 
а то скажут, что я сексист.

– Про это и хотел спросить. Сейчас меняются трен-
ды, пришла новая этика. Все идет к тому, что это все 
будут сильно критиковать (Павел недовольно отма-
хивается. – Прим. «СЭ»). Фигня?

– К сожалению, реалии. Но фигня по сути. Бы-
ли, есть и будут перегибы и с той и с другой сто-
роны. Не хочу никого обидеть... Но сейчас быва-
ет так, что и девушки теряют свою женственность, 
свою нежность. И вообще, сейчас женщины стали 
сильнее многих мужчин. Мужчины подсдулись. 
Так что задумайтесь, парни!

ПЫТАЛСЯ ПОСМОТРЕТЬ 
«ЛЮБИ МЕНЯ» С МОИМ УЧАСТИЕМ. 
ЧЕРЕЗ 15 МИНУТ ВЫКИНУЛ 
ТЕЛЕВИЗОР

– Случалось такое, что вам было некомфортно 
во время съемок, а на выходе получалось хорошо?

– Да это же все вкусовщина. Была памятная 
история. Мы с Мишей Ефремовым и Аленой Бабен-
ко снимались в «Люби меня». Мой герой переоде-
вался в девушку. И это было ужасно, на мой взгляд. 
Потому что не было четкого режиссерского и ху-
дожественного решения. Вот просто пере оделся 
в женщину и делай что хочешь. Я спрашивал: «А как 
говорить? По-женски, по-мужски?» А он: «Ну вот 
так». Я что-то говорю и думаю: «Что я за чушь не-
су?» В тот момент впервые осознал, что моя про-
фессия может быть чудовищно тяжелой. Для это-
го тебе должно быть очень некомфортно. Теперь 
возвращаемся ко вкусам. Этот фильм в новогод-
ние праздники крутят по НТВ. Ну, мне так сказали.

– Сами не смотрели?
– Когда только вышел, попытался 15 минут. 

В итоге выкинул DVD-диск вместе с телевизором. 
Простите все, кто к этой картине причастен (сме-
ется). И очень много и долго после выхода фильма 
девушки писали мне: «Это было классно, это было 
весело. Ваша Мара – это что-то». А я думал: «Ма-
ра, шмара...» Был еще один случай. Мой герой то-
же переодевался в женщину. Это был «Ржевский 

против Наполеона». Снимал мой друг Марюс Вайс-
берг. Я ему говорил, что у меня был уже очень не-
гативный опыт, но он успокаивал: «Да сделаем все 
классно, не переживай». И действительно, все со-
шлось. Но там образ был решен, продуман. Как-
то в образе, надевая каблы, шпильки, кринолины, 
я вдруг понял...

– ...что вам комфортно в этом?
– Не то что комфортно. Сами собой появились 

любопытные, нехарактерные для меня жесты, но-
вая походка. Вот как интересно работает актерская 
природа. Ты просто расслабился, доверился себе – 
и наружу вылезают очень интересные эффекты.

СПОРТИВНОЕ КИНО В РОССИИ

– Вам зашли «Легенда №  17» и  «Движение 
вверх»?

– Очень. С большим удовольствием смотрел. 
Особенно «Движение вверх» и «Тренер». Данила 
Козловский – просто мастер.

– Когда очевидцы тех лет говорят, что им не 
понравилось и сняли чушь, к этому стоит относить-
ся серьезно?

– Ты никогда не будешь одинаково интере-
сен для всех.

– Но ведь эти люди видели, как было на самом деле.
– Кино для того и есть, чтобы делать неболь-

шой художественный вымысел, что-то докручи-
вать, добавлять драматургические связки. Это же 
искусство, ешки-матрешки! Не документалисти-
ка. Хотя и там бывает масса перегибов, как, впро-
чем, и недогибов.

– Когда космонавты вас критиковали, реагиро-
вали спокойно?

– Они говорили: «Ну как космонавт уже на ор-
бите мог сказать другому, что отказывается с ним 
лететь?» Я такой: «Это не ко мне – вопросы к ре-
жиссеру». А режиссер: «Ребята, вам к сценаристу». 
(Смеется.) Самое важное – это послевкусие, кото-
рое остается. И чтобы все получилось органично 
и художественно.

НАДЕЮСЬ, ФЕДОР ЕМЕЛЬЯНЕНКО 
НЕ ПРОЧИТАЕТ ЭТО ИНТЕРВЬЮ

– Вы говорили, что Федор Емельяненко ваш 
друг.

– Мой большой и знаменитый товарищ. Насто-
ящий русский богатырь. Чистый и ровный. В са-
мом хорошем смысле слова. Достоин самого боль-
шого уважения.

– Как вы с ним познакомились?
– Через моего друга Никиту Лушникова. Он 

занимается восстановлением людей после ал-
когольной и наркотической зависимости. У не-
го много друзей среди спортсменов, включая Фе-
дора. Вот так и познакомились. Федор меня тоже 
знал, смотрел «Махно», «Неваляшку».

Три года назад мы вместе были в одной коман-
де, когда Федор готовился к бою с Райаном Бей-
дером. Мы мини-группой жили в Лос-Анджеле-
се в одном отеле. Нас было четыре человека. Он 
тренировался, а мы были рядом, создавали ат-
мосферу. Я был приглашен как раз за этим, раз-
ряжать обстановку.

– Тот бой он проиграл нокаутом в первом раунде.
– На 27-й секунде.
– Все знают, что происходит в командах после 

побед. Что бывает после поражений?

– Это был, конечно, шок. Я вел прямой эфир 
в Instagram. Мы долго сидели в ожидании глав-
ного боя, часа четыре. Выходит Федор, выходит 
Бейдер. 27-я секунда – дыщ, бых, и все. Сразу вы-
ключил телефон. Мы не могли поверить в проис-
ходящее. Все были в полнейшей уверенности, что 
Федор победит. Приехал десант поддержки из Мо-
сквы и из других мест, прилетели также большие 
друзья Феди братья Запашные. Привезли всем 
спортивные костюмы с нашивками Fedor’s team. 
И тут такой шок. Но все проходит. А Федор сказал: 
«Значит, так было угодно Богу».

– В  35 лет Емельяненко, будучи абсолютной 
суперзвездой не только в  смешанных единобор-
ствах, но и в спорте вообще, завершил карьеру. Сто-
ило ли ему спустя три года возвращаться, понимая, 
что на прежний уровень выйти в силу возраста уже 
не получится?

– А почему нет? Ну, в смысле это его работа, его 
хлеб. Ему платят за это хорошие деньги.

– Чтобы не было вот таких нокаутов.
– Слушайте, никто не застрахован. С каждым 

может случиться все что угодно. Федор – абсолют-
ный герой. И его заслуги в российском ММА ума-
лить невозможно. А такие поражения – это жизнь.

– Вскоре после того боя вы написали: «Люблю 
тебя, другой друг! Навсегда». Это вы за время того 
сбора так сблизились?

– «Люблю тебя навсегда». Эти слова были на-
писаны абсолютно искренне, и я готов подписать-
ся под ними сейчас. Потом, кстати, писали отно-
сительно меня: «Как так, он приглашает в группу 
всяких придурочных актеров, вместо того что-
бы больше тренироваться». Что несут эти люди? 
Они вообще не понимают, как выглядит процесс 
подготовки.

– В чем сила Федора? Его феномен ведь не толь-
ко в многочисленных победах.

– Он глубоко верующий человек. Для право-
славного мира, если вообще можно так выразить-
ся, он не то чтобы знамя, но большой авторитет. 
Федя, прости. Надеюсь, он не прочтет это интер-
вью. Я не видел такого цельного и целеустремлен-
ного человека. Он прямой, как стрела, как кулак. 
Несгибаем, как сталь. Ни до ни после я не встречал 
таких сильных во всех смыслах людей.

– А вы верующий?
– Да, я верующий. Я верю в здравый смысл. 

Я  верю в  человека, в  правильные поступки, 
в судьбу.

Помню, как-то завтракали. Федор макси-
мально сосредоточен, и мы вчетвером за столом. 
Спрашиваю: «Федя, какого ты года?» Он отвеча-
ет: «76-го». Там был наш друг, серб, он тоже 76-го. 
И я 76-го. Говорю: «О, здесь три Дракона. Мы – три 
Дракона! За столом!» Федор поднял голову и оки-
нул меня таким уничтожающим взглядом, типа: 
«Что?! Какие, к черту, драконы?!» Мы тут же при-
тихли. Начали скромно заниматься яичницей, по-
том смеялись.

БОИ НА ТВ – ЭТО ХОРОШО

– Если оставить Емельяненко за скобками, сме-
шанные единоборства – нормальная тема?

– Не будем оставлять. Да, я обожаю! Подписан 
и на UFC, и на Bellator, постоянно просматриваю. 
Боя Конора и Порье ждал с нетерпением.

– Просто есть такое мнение, что показывать это 
по ТВ не стоит. Кровь и насилие могут плохо влиять 
на психику, особенно на детскую.

– Стоит. Конечно, стоит. Если нам нравится – 
точно стоит.

– Вы когда последний раз дрались?
– По-настоящему махался еще в институте. 

А так мы занимаемся боксом, время от времени 
устраиваем спарринги. Так что да, раззудись, пле-
чо, размахнись, рука.

– Сейчас бои среди небойцов – очень популяр-
ная тема. Плющенко готов выйти против хореографа 
группы Тутберидзе, дерутся блогеры. Может, и арти-
стам пора в октагон?

– Так было же шоу по Первому.
– То шоу. А по-настоящему? Вы бы согласились?
– А на хрена? Мне веселья в жизни хватает. 

Чтобы что? Эго свое потешить? Может быть, ес-
ли бы я не был самодостаточным в работе и не 
было бы более интересных предложений, по-
шел бы драться. Прыгал бы, чтобы показать всем: 
«Я здесь, я здесь, я все еще здесь». А так смысла 
лишний раз получать по кумполу не вижу. Мне, 
кстати, предлагали принять участие в том шоу на 
Первом. Позвонили Бачинский и Стиллавин: «Че, 
ссышь?» Я ответил: «Да».

ДОПИНГ, ХАБИБ И ПОЛИТИКА

– Хабиба можно назвать Ди Каприо мирово-
го спорта?

– Вот вы сказанули. Ди Каприо – это что-то 
утонченное.

– А Хабиб?
– Мощь, горский дух. С Ди Каприо их объеди-

няет высокий профессионализм. Но я бы так Ха-
биба не назвал.

– По-человечески отношение к нему за послед-
ние годы изменилось? После постов про Макрона, 
например.

– Всему есть место в этой жизни и всему есть 
место в голове у человека. Я стараюсь принимать 
вещи, которые делают другие люди, – даже ес-
ли они мне не нравятся – с пониманием. Не беру 
сейчас никого конкретного, говорю в принципе. 
У каждого человека свои слабости – и у меня, и у 
вас. Нужно с пониманием и по возможности без 
осуждения относиться друг к другу.

– То есть вы за абсолютную толерантность?
– Не за абсолютную. Про политику не буду. Но 

стараюсь с пониманием относиться ко всем ува-
жаемым мною людям. А Хабиба очень уважаю.

– Вы любите хоккей. Как отнеслись к тому, что 
у Белоруссии забрали чемпионат мира?

– Думаю, хреново, что так происходит. Это 
следствие цепочки событий. Все это ужасно, не-
красиво, стремно, гадко и противно.

– Для кого это все ужасно в первую очередь?
– Для жителей Белоруссии.
– Спорт без политики возможен?
– В свете последних событий мы видим, что 

невозможен.
– Допинг – мировая проблема? Некоторые дума-

ют, что наши едят что-то, покрывают друг друга и за 
счет этого находятся на плаву.

– Мне кажется, все так делают.
– А почему прессуют нас?
– Потому что наши попались. Проделали кра-

сивый лаз в лабораторию, снарядили карлика, ко-
торый в костюме ниндзя пролез в эту мышиную 
нору и подменил анализы. Цирк. Не повезло. Кар-
лик спалился. А кому-то везет.

ВЛАДИМИР ИВАНОВ

Павел Деревянко: 
«В Сочи-2014 карлик-ниндзя 
пролез в мышиную нору 
и подменил анализы»

Блиц
– Сколько денег нужно, чтобы стать счастливым?
– Дайте посчитать. Для кого-то много. У всех по-разно-

му. Для меня это важно. Должно быть достаточно средств, 
чтобы я мог делать жизнь близких мне людей и свою ком-
фортнее.

– Если бы жить пришлось на 100 тысяч рублей в месяц, 
насколько сильно бы все изменилось?

– Сильно. Я боюсь разгневать кого-то, потому что по-
нимаю – очень многие посмотрят и скажут: «Сколько? 
Сто?! Да пошел ты! Знаешь, сколько я получаю?» И это бу-
дет правильно. Но, блин... Что я могу сказать?

– Можно ли быть честным мэром в России?
– Думаю, нет.
– Сто друзей или сто подруг?
– 50 на 50.
– Дружба между мужчиной и женщиной – это миф?
– Реальность. Но после отношений. Мне всегда было 

сложно дружить с девчонками, потому что постоянно воз-
никают другие интересы, помимо дружеских (смеется). 
Хотя нет. У меня прекрасные дружеские отношения с Ви-
кой Исаковой, хотя у нас не было никаких романов. Кста-

ти, у меня со всеми бывшими замечательные отношения. 
После – дружба возможна.

– Если ваши дети ради удовольствия попросят раз-
грызть грецкий орех, рискнете своими зубами за 50 тысяч 
дол ларов?

– Нет, зачем?
– Попросят показать белочку.
– Скажу – грызите сами. Своими собственными. На-

до учиться на своих шишках, и я постоянно говорю им об 
этом. Набивайте шишки, но помните об ответственности. 
Родители должны предложить зримый выбор. Хочешь сде-
лать так? Сделай. Но знай, что получишь леща. Выбирай. 
Я же предупредил? На! На! (Смеется.) Шучу.

– Оказавшись один на один в октагоне против Юрия Коло-
кольникова, что вы ему скажете?

– «Ох, Юрок, смотри!» Он обернется, а я тем время дам 
деру. Юрку на самом деле уже давненько не видел. С удо-
вольствием с ним оказался бы на ринге.

– Не страшно? Такая машина.
– Так мы легко. В шлемах. Ну и не забываем, что пор-

хать нужно как бабочка, а жалить – как пчела.Павел Деревянко и Федор Емельяненко

Павел Деревянко и актрисы сериала «Дылды» СТС

Дарья Исаева «СЭ» / Canon EOS-1D X Mark II

instagram.com
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Безумие в Магнитогорске
Триллер «Металлурга» и «Барыса» завершился 11 шайбами на двоих

МЕТАЛЛУРГ 7 
БАРЫС  4

1:3, 4:1, 2:0 
Счет в серии: 1-0

Голы: Коробкин – 1 (Кошелев, Голдобин), 0:37 – 
1:0. Панюков – 1 (Орехов), 5:26 – 1:1. Стар-
ченко – 1 (бол., Панюков), 13:33 – 1:2. Дитц – 
1 (бол., Панюков), 15:17 – 1:3. Яковлев – 1 (бол., 
Прохоркин), 21:33 – 2:3. С. Мозякин – 1 (Не-
страшил, Минулин), 26:44 – 3:3. Голдобин – 
1 (Кошелев), 28:03 – 4:3. Голдобин – 2 (бол., 
Плотников, Яковлев), 33:24 – 5:3. Вароун – 
1 (бол., Карлссон, Дитц), 36:22 – 5:4. Яковлев – 
2, 52:54 – 6:4. Прохоркин – 1 (Плотников, Паш-
нин), 53:09 – 7:4.

Вратари: Кошечкин (Олкинуора, 15:17) – Карлс-
сон (Ортио, 52:54).

Штраф: 24 – 14.
Броски: 33 (12+14+7) – 40 (20+11+9).
Судьи: Одиньш, Спирин.
2 марта. Магнитогорск. «Арена-Металлург». 1742 

зрителя.

КОШЕЧКИН НЕ ВЫРУЧИЛ

Вопросом о выборе основного врата-
ря на плей-офф главного тренера «Маг-
нитки» Илью Воробьева начали терзать 
за несколько матчей до конца регулярки. 
Тот отвечал двусмысленно: мол, понима-
ние есть, но жизнь покажет. За Василия 
Кошечкина говорил огромный кубко-
вый опыт. Известно, что тольяттинский 
богатырь по-особенному настраивает-
ся именно на важные встречи, которые 
может вытаскивать практически в оди-
ночку. Далеко за примерами ходить не 
надо – сухую победу 5 февраля над «Ак 
Барсом» «Металлург» одержал именно 
с Кошечкиным.

Юхо Олкинуора стабильнее провел 
регулярку и подвинул Василия с пози-
ции безальтернативного основного гол-
кипера, которую он держал в «Магнит-
ке» с сезона-2013/14. Поэтому ставка на 
финна была логичнее, но, кажется, в «Ме-
таллурге» переиграли сами себя. Интри-
гу развеяли только в день матча с «Бары-
сом». Видимо, действительно готовили 
гостям из Казахстана сюрприз. К всеоб-

щему удивлению, последний рубеж до-
верили Кошечкину – в итоге 37-летне-
го голкипера пришлось заменить уже по 
ходу первого периода.

Причем начался матч для магнито-
горцев оптимистично. Гол Егора Короб-
кина застал большинство болельщиков 
еще в фойе, когда те бежали на свои ме-
ста на 37-й секунде. «Барыс» вкатывал-
ся чуть дольше «сталеваров», однако во-
время проснулся и вчистую выиграл пер-
вый период, перебросав хозяев в два раза 
(20–10).

Целый комплекс иррациональных 
действий от «Металлурга» привел к от-
ветной шайбе нурсултанцев на 6-й ми-
нуте. Сначала Андрей Нестрашил выдал 
неудобный пас Сергею Мозякину, кото-
рого «приложили» в средней зоне. Ни-
кто бы и не стал акцентировать внима-
ние на силовом приеме против капитана 
«Магнитки», если бы «Барыс» не убежал 
в контратаку, а Кирилл Панюков не бро-
сил из-под Михаила Пашнина. Кошеч-
кин не успел сгруппироваться и пропу-
стил шайбу под мышкой.

Первых шести-семи минут хватило, 
чтобы понять – легкой прогулки в се-
рии «Металлургу» ждать не стоит. «Ба-
рыс» прилетел на Урал сверхмотиви-
рованным, в меру злым и не собирался 
уступать ни в силовой борьбе, ни в пота-
совках. Эмоции захлестнули Егора Мар-
тынова и Дмитрия Шевченко, которые 
сцепились друг с другом после заваруш-
ки на пятаке, но дальше «обнимашек» де-
ло не зашло. Судьи отправили отдыхать 
обоих, а прицепом к Мартынову поса-
дили и гиперактивного Коробкина. Да-
лее удалился Нестрашил, а «Барыс» ре-
ализовал двойное большинство. Хаосом 
перед воротами «Магнитки» воспользо-
вался Роман Старченко.

Третий гол – полностью на совести 
Кошечкина. Диц сам удивлялся, как шай-
ба после несложного броска низом ока-
залась в сетке. Василий на секунду поз-
же опустил клюшку на лед, и та проско-
чила под щитками. Реакция со скамейки 
«Магнитки» последовала незамедлитель-
но. Олкинуора неспешно перевалился че-
рез бортик и отправился исправлять си-
туацию.

ПЯТЬ ШАЙБ ЗА ПЕРИОД

1:3 после 20 минут – точно не приго-
вор. Времени спастись и все изменить 
у хозяев было предостаточно. Но затя-
гивать с этим «сталевары» не собира-
лись. Очень быстро Егор Яковлев сокра-
тил отставание до минимума, а Сергей 
Мозякин на 27-й минуте сравнял счет. 
Эта шайба стала для него 65-й в плей- 
офф – несмотря на всех критиков, спи-
савших форварда, останавливаться он 
не собирается.

Гол Мозякина окрылил «Магнитку», 
а когда команда Воробьева на эмоцио-
нальном подъеме, остановить ее очень 
сложно. Особенно когда соперник непо-
зволительно много удаляется в безобид-
ных ситуациях. Если коллектив Юрия 
Михайлиса нацелен на сенсацию в пер-
вом раунде, нужно улучшать дисципли-
ну. Николай Голдобин сперва отличил-
ся в равных составах, а потом закрепил 
успех в большинстве. За 14 минут «Ме-
таллург» из 1:3 сделал 5:3 – как вам та-
кой старт плей-офф?

Олкинуора действовал с порази-
тельным хладнокровием, словно и не 

пришлось ждать 16 минут, чтобы за-
менить Кошечкина. Финн привычно 
агрессивно выходил из ворот, иногда 
заигрывался, но до пожаров дело не 
доводил. Или партнеры, привыкшие 
к таким выходкам вратаря, страхова-
ли, или атакующие, завладев шайбой, 
попросту терялись. С прямыми обя-
занностями финн справился на «от-
лично», а единственную шайбу про-
пустил после выхода «один в ноль» Ва-
роне.

Закольцевали камбэк «Магнитки» 
в третьем периоде Яковлев и Прохор-
кин, поразивший ворота вышедшего на 
замену Йони Ортио. Кто бы мог пред-
положить, что два вратаря-гиганта – 
Карлссон и Кошечкин – завершат матч 
с девятью пробоинами на двоих? «Ме-
таллург» ценой проигранного первого 
периода теперь уж точно определился 
с основным голкипером на плей-офф. 
«Барыс» же не справился с эмоциями 
и слишком рано поверил в успех. Си-
стемности и запаса прочности коман-
де Михайлиса явно не хватает.

МИХАИЛ СКРЫЛЬ

Михаил Зислис:  
ЦСКА

Делать выбор в пользу ЦСКА – 
как признаться в любви к  мэйн-
стримовой культуре. Все очевидно, 
понятно и поддерживается боль-
шинством. Я был бы рад сделать 
ставку на кого-то еще, если бы оты-
скал для этого весомые аргументы 
помимо личных «хотелок». Но ни-
чего не получилось.

Армейцы стали слабее по срав-
нению с самими собой годичной 
давности и  объективно потеря-
ли больше других после введения 
жесткого потолка зарплат. В то же 
время утверждать, что за это вре-
мя кто-то из конкурентов добил-
ся большого прогресса и поднялся 
на сравнимую высоту, я бы не стал. 
Прибавили на «Западе» московское 
«Динамо» и «Локомотив». Но если 
провести сравнение с армейским 
клубом, то запаса прочности у них 
нет.

ЦСКА сыгрывался несколько 
лет и плавно был выведен на пик. 
Костяк еще не  постарел, что-
бы списывать команду со счетов 
применительно к Кубку Гагарина. 
В отличие от остальных претен-
дентов, на стороне Игоря Ники-
тина стабильность состава и куб-
ковый опыт, что подразумевает 
хорошую управляемость. Армей-
цы в своем нынешнем виде соз-
даны для игры вдолгую, и отдель-
ная неудача почти не сказывается 
на их состоянии. Стоит шведско-
му вратарю Ларсу Юханссону со-
браться на плей-офф – и у ЦСКА 
совсем не останется слабых мест, 
начиная с  молодого резервиста 
из «Красной Армии» и заканчи-
вая президентом клуба.

Михаил Скрыль:  
«Динамо» (Москва)

Теневые фавориты Кубка Га-
гарина – московские динамовцы. 
Они первые, кто приходит на ум, 
когда оставляешь за  скобками 
«Ак Барс» и ЦСКА. Бело-голубые 
напоминают чемпионскую «Маг-
нитку» образца сезона-2013/14. Ко-
манда, где результат в атаке обе-
спечивает супертройка, которой 
нет равных в лиге, а миссия осталь-
ных звеньев – придерживаться си-
стемы, не пропускать, загрызать 
лидеров соперника и по возмож-
ности помогать с  реализацией. 
Зависимость «Динамо» от Шипа-
чева и его тройки велика, но при 
этом по  части созидания Оскар 
Линдберг и Магнус Пяярви силь-
нее тех же Франсиса Паре и Оскара 
Осалы из победного состава «Ме-
таллурга»-2014.

Яшкин и  Шипачев подхо-
дят к плей-офф в отличной фор-
ме и с мотивацией – доказать, что 
способны разрывать соперников 
вне зоны комфорта, когда их игру 
разберут по мелочам и будут бить 
по слабым точкам. Задача осталь-
ных звеньев  – минимизировать 
собственные ошибки и отбиваться 
за лидеров в обороне. Третье ме-
сто на «Западе» позволит избежать 
встречи с ЦСКА до финала конфе-
ренции, что, несомненно, плюс для 
«Динамо». Если в первом раунде 
обойдется без сенсаций, во втором 
москвичей ждет СКА, который «Ди-
намо» обыграл четырежды в четы-
рех матчах регулярки.

Оптимизм не  вызывает раз-
ве что вратарская линия. Скорее 
всего, плей-офф начнет 40-летний 
Александр Еременко, но сможет ли 
он держать уровень на дистанции? 
Нет уверенности ни в Иване Боча-
рове, ни в Эмиле Гарипове, выи-
грывавшем, к слову, Кубок Гагари-
на с «Ак Барсом». Если же к Еремен-
ко вернется очередная молодость, 
а  вакцины, усыпляющей трой-
ку Шипачева, никто не изобретет, 
у «Динамо» отличные шансы за-
махнуться на третий Кубок Гага-
рина.

Артур Хайруллин:  
«Ак Барс»

Дмитрий Квартальнов проигры-
вал с ЦСКА в седьмом матче фина-
ла Кубка Гагарина, а до этого упускал 
победу в серии со СКА с 3:0. В про-
шлом сезоне у «Ак Барса» были от-
личные шансы на победу в плей- 
офф, но пандемия остановила сезон. 
Сейчас же казанцы стали существен-
но сильнее по сравнению с прошлым 
сезоном, и по крайней мере в Восточ-
ной конференции не вижу у них кон-
курентов, которые были бы сопоста-
вимы по уровню.

Во-первых, у «Ак Барса» появи-
лась по-настоящему ударная трой-
ка Доус – Да Коста – Тихонов, а по-
сле ухода Джастина Азеведо команда 
заиграла даже ярче. Во-вторых, в Ка-
зани определились с основным вра-
тарем – Адам Рейдеборн на второй 
сезон в КХЛ начал играть более ста-
бильно и уверенно. В-третьих, на ме-
сте теневые лидеры команды – Луко-
янов, Бурмистров и Глухов, которые 
в сочетании образуют одну из луч-
ших сдерживающих троек лиги.

Слабых мест у команды Кварталь-
нова просто не видно. Да, уже не так 
хорош капитан Татарстана Данис За-
рипов, но в плей-офф его опыт ко-
манде точно пригодится. Пожалуй, 
единственное опасение – «некубко-
вость» Да Косты и особенно Доуса, 
которые ранее свою лучшую игру по-
казывали в регулярных чемпионатах. 
Но сейчас, кажется, для Квартально-
ва идеальный момент, чтобы нако-
нец выиграть кубок.

Иван Богун:  
«Локомотив»

«Локомотив» – единственный за-
падный топ-клуб, еще не выиграв-
ший Кубок Гагарина. И в этом сезоне 
ярославцы наконец-то созрели для 
чемпионства. Во всяком случае, все 
инструменты для того, чтобы выи-
грать 16 матчей в плей-офф, у коман-
ды Андрея Скабелки есть. Рука бе-
лоруса, как никогда созревшего для 
работы с грандом, начала прослежи-
ваться уже с самого начала регуляр-
ки. Агрессивный прессинг, постоян-
ное давление, запредельный объем 
катания и пресловутые «пять в обо-
роне – пять в атаке» – все эти фунда-
ментальные принципы, на которых 
строится хоккей Скабелки, отлично 
прижились в «Локо».

Важно и то, что молодежь «Локо-
мотива» повзрослела и созрела для 
больших дел. Сейчас в нападении 
у Ярославля решают не легионеры 
Петерссон и Ландер, а Алексеев, Ка-
юмов, Коршков и Красковский, ко-
торые только выходят на проект-
ную мощность и еще не уперлись 
в свой потолок. А оборона с приоб-
ретением Охтамаа и Марченко вы-
глядит чуть ли не одной из самых 
сбалансированных на «Западе». 
Пусть и не настолько звучной, как 
у двух армейских клубов. При этом 
радует, что в «Локомотиве» удар 
прилететь может от кого угодно – 
слишком явного крена в сторону 
одного конкретного звена у ярос-
лавцев нет.

Нет проблем у Скабелки и с вра-
тарской линией. Монументальный 
Паскуале, которого он привез с собой 
из Нур-Султана, прошел регулярку 
без серьезных спадов и к плей-офф 
подходит безоговорочным первым 
номером. За спиной у канадца дико 
нестабильный Коновалов, но, зная 
Скабелку, он может вообще не дать 
сыграть местному воспитаннику, ес-
ли с канадцем не случится ничего 
экстраординарного.

Проблема у  «Локомотива» 
по  большому счету всего одна – 
это игра Петерссона и  Ландера. 
Люди, которые на двоих получают 
160 миллионов, не делают резуль-
тат и позволяют себе играть сери-
ями, периодически пропадая. Ес-
ли у  шведов резко не  проснется 
совесть, то  взять долгожданный 
трофей будет архисложно.

ДИНАМО М 1 
СЕВЕРСТАЛЬ 0

0:0, 1:0, 0:0 
Счет в серии: 1-0

Гол: Яшкин – 1 (Шипачев, Волков), 22:17 – 1:0.
Вратари: Еременко – Подъяпольский (59:07).
Штраф: 12 – 12.
Броски: 36 (18+13+5) – 27 (9+7+11).
Судьи: Бондарь, Гашилов.
2 марта. Москва. «ВТБ Арена». 3601 зритель.

ПОБЕДНЫЙ ГОЛ ЯШКИНА

«Северсталь» подтвердила, что спо-
собна потрепать нервы московскому 
«Динамо». Порядок и характер, пропа-
гандируемые главным тренером чере-
повчан Андреем Разиным, принесли 
свои плоды в первом матче с бело-голу-
быми. Гости перекрыли кислород супер-
тройке Шипачева, но Дмитрий Ящкин 
без гола со льда не ушел. Его шайба 
и осталась единственной – в индиви-
дуальном мастерстве чеха не было ни-
каких сомнений. 

Не дала сбоя и система Владимира 
Крикунова. Первое звено решило ис-
ход в атаке, а остальные – отработали 
в обороне и помогли Александру Ере-
менко отыграть на ноль. Тренерский 
штаб «Динамо» доверился 40-летне-
му голкиперу и не прогадал. Еремен-
ко отразил все 27 бросков и справил-
ся с финальным натиском в концовке, 
когда «Северсталь» заменила вратаря 
на шестого полевого игрока. Отличный 
матч провел и Владислав Подъяполь-
ский – 35 отраженных бросков из 36. 
Причем важно, что череповчане успе-
вали забирать подборы и не давали мо-
сквичам вторых шансов. Один из ред-
ких недочетов в обороне как раз при-
вел к голу Яшкина. 

АВАНГАРД 3 
АВТОМОБИЛИСТ 0

1:0, 0:0, 2:0 
Счет в серии: 1-0

Голы: Толчинский – 1 (Зернов, Емелин), 6:02 – 1:0. 
Каски – 1 (бол., Толчинский), 40:56 – 2:0. Семе-
нов – 1 (бол., Береглазов, Ковальчук), 43:52 – 
3:0.

Вратари: Бобков – Коварж.
Штраф: 6 – 8.
Броски: 38 (14+10+14) – 22 (10+9+3).
Судьи: Кулаков, Щенев.
2 марта. Балашиха. ЛД «Арена Балашиха». 1891 

зритель.

БОБКОВ «ЗАСУШИЛ» 
«АВТОМОБИЛИСТ»

«Авангард» словно и не заметил со-
противления «Автомобилиста». Игорь 
Бобков переиграл чешского визави Яку-
ба Коваржа и начал плей-офф с «сухаря». 

«Авангард» сыграл в привычной скорост-
ной модели с агрессивным прессингом 
и подключениями защитников. Екате-
ринбуржцы отвечали опасными контр-
выпадами, но по части позиционных 
атак им не хватало системности. Не обо-
шлось без ошибок и у Коваржа – по пер-
вому голу Толчинского к чеху есть во-
просы. Ближний угол все-таки нужно за-
крывать. Все попытки уральцев вскрыть 
оборону омичей прошли безрезультат-
но. «Авангард» закрепил преимущество 
на старте третьего периода голами Ка-
ски и Семенова и уверенно довел матч 
до победы. 

СКА 4 
ДИНАМО МН 2

0:1, 3:0, 1:1 
Счет в серии: 1-0

Голы: Варфоломеев – 1 (Демков, Усов), 4:53 – 0:1. 
Кузьменко – 1, 26:06 – 1:1. Кузьменко – 2 (бол., 
Морозов), 27:53 – 2:1. Подколзин – 1 (Моро-

зов, Галимов), 32:06 – 3:1. Воронин – 1 (Дем-
ков, Усов), 50:08 – 3:2. Кемппайнен – 1 (Ожи-
ганов, Кетов), 58:14 – 4:2.

Вратари: Самонов – Фурх (58:56).
Штраф: 4 – 14.
Броски: 22 (6+10+6) – 25 (7+9+9).
Судьи: Гамалей, Оскирко.
2 марта. Санкт-Петербург. «Ледовый дворец». 

8799 зрителей.

МИНЧАН ПОДВЕЛА 
ДИСЦИПЛИНА

В том, что СКА обыграет минчан 
в первом матче, больших сомнений не 
было. Питерцы попросту сильнее по 
всем линиям – от вратарской, до напа-
дения. Однако динамовцы хоть и игра-
ли вторым номером, создали коллекти-
ву Валерия Брагина немало проблем. 
Например, теми же контратаками, про-
тив которых до определенного време-
ни не удавалось найти противоядия. 
Армейцев выручал Александр Само-
нов. Хватало работы и у его оппонен-
та Доминика Фурха, которого стара-
лись проверять практически из любых 
позиций.

Минчан подвела дисциплина. К су-
дьям остались вопросы по некоторым 
решениям, но тем не менее столько уда-
ляться против СКА – непозволительно. 
Дубль Андрея Кузьменко и шайба Ва-
силия Подколзина предопределили ре-
зультат во втором периоде. В заключи-
тельной 20-минутке минчане сокра-
тили отставание и возродили интригу. 
Возможность зацепиться за овертайм 
была на расстоянии вытянутой руки, но 
вместо – очередной малый штраф, а на 
отметке 58:14 Кемппайнен оборвал все 
надежды на камбэк.

МИХАИЛ СКРЫЛЬ

«Локомотив»,  
«Динамо»  
или «Ак Барс» –  
кто выиграет  
Кубок Гагарина?
Журналисты отдела хоккея  
сделали свой выбор

Пока фавориты явно сильнее 
«Динамо», СКА и «Авангард» выиграли свои первые матчи серий

1/4 финала конференций
Запад

ЦСКА (1) – Спартак (8)
Первый матч сегодня в 19.30, второй – 5 марта 

в 19.30, третий – 7 марта в 17.00, четвертый – 
9 марта в 19.30.

СКА (2) – Динамо Мн (7) – 1-0
Первый матч – 4:2, второй – завтра в 19.30, тре-

тий – 6 марта в 17.10, четвертый – 8 марта 
в 17.10.

Динамо М (3) – Северсталь (7) – 1-0
Первый матч – 1:0, второй – завтра в 19.30, тре-

тий – 6 марта в 17.00, четвертый – 8 марта 
в 17.00.

Локомотив (4) – Йокерит (5)
Первый матч сегодня в 19.30, второй – 5 марта 

в 19.30, третий – 7 марта в 17.00, четвертый – 
9 марта в 19.30.

Восток

Ак Барс (1) – Торпедо (7)
Первый матч сегодня в 19.30, второй – 5 марта 

в 19.30, третий – 7 марта в 17.00, четвертый – 
9 марта в 19.30. 

Авангард (2) – Автомобилист (7) – 1-0
Первый матч – 3:0, второй – завтра в 19.30, тре-

тий – 6 марта в 14.30, четвертый – 8 марта 
в 14.30.

Металлург (3) – Барыс (6) – 1-0
Первый матч – 7:4, второй – затра в 17.00, третий – 

6 марта в 14.00, четвертый – 8 марта в 14.00. 

Салават Юлаев (4) – Трактор (5)
Первый матч сегодня в 17.00, второй – 5 марта 

в 17.00, третий – 7 марта в 14.30, четвертый – 
9 марта в 17.00.

Вчера. Магнитогорск. «Металлург» – «Барыс» – 7:4. 27-я минута. Сергей Мозякин сравнивает счет photo.khl.ru

Вчера. Москва. «Динамо» – «Северсталь» – 1:0. 31-я минута.  
Динамовец Иван Игумнов (снизу) сошелся в рукопашном бою  
с канадским легионером череповчан Шоном Лалондом

Дарья Исаева «СЭ» / 
Canon EOS-1D X Mark II
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ХОККЕЙ // КХЛ. Кубок Гагарина. 1/4 финала конференций

КХЛ нужны новый чемпион 
и сенсации

КХЛ как никогда нужен новый обла-
датель Кубка Гагарина. Лучше всего, 
чтобы им стала давно не избалован-
ная большими победами команда, ко-

торая к трофею еще не притрагива-
лась. Лига последовательно продви-
гает в жизнь курс на жесткий потолок 
зарплат в попытке добиться хотя бы 
примерного равенства сил. Предста-
вить, что в решающей серии встретят-
ся «Северсталь» и «Барыс», по-прежне-
му утопия, а вот «Локомотив» и «Аван-
гард» – уже реальность.

Интрига в последние сезоны едва 
дышала, крутясь вокруг одних и тех 
же команд. За год мало что измени-
лось, и это подтверждает турнирная 
таблица регулярного чемпионата. 
На самой вершине остались прежние 
фавориты. Надоевший до безобра-

зия сценарий, в котором будут фи-
нал «Запада» ЦСКА – СКА и последу-
ющий выход победителя этой серии 
на условный «Ак Барс», в стратегиче-
ском плане окажется большим разо-
чарованием.

Ничего личного к  руководству, 
игрокам и  болельщикам вышена-
званных клубов. Они могут спокой-
но наплевать на мое мнение и думать 
только о Кубке Гагарина. В глобальном 
плане хоккей, если речь не идет о тур-
нирах с участием сборных, на глазах 
теряет популярность. Аудитория ста-
реет, причем многие из тех, кто сле-
дил за клубным хоккеем, теряют к не-

му интерес. Это не только опыт моего 
общения, но и анализ кликов и про-
смотров нашего издания.

Стабильность без революций и по-
трясений для спорта – чаще всего смер-
тельная болезнь. Иногда случаются 
исключения. Недавние финалы НБА 
с участием «Голден Стэйт» и «Кливлен-
да», которые повторялись четыре го-
да подряд, давали отличные рейтинги. 
Но в каждой из команд выступали су-
перзвезды – Карри, Дюрант и, возмож-
но, лучший баскетболист в истории Ле-
брон Джеймс.

В КХЛ на данный момент почти нет 
узнаваемых для широкого круга фи-

гур, которые собирают стадионы и за-
валены рекламными контрактами по 
самую макушку. Может, только Илья 
Ковальчук с оговоркой потянет на эту 
роль. СКА и ЦСКА шестилетней дав-
ности – другое дело. Тогда находящи-
еся в расцвете своих карьер Коваль-
чук и Александр Радулов пускались 
во все тяжкие и враждовали на пло-
щадке. Вспомните хотя бы знамени-
тый удар от Кови по лодыжке старого 
друга, превратившегося на время фи-
нала Западной конференции в персо-
нального врага. Два армейских гран-
да сохранили свои турнирные пози-
ции. Только разве можно сравнить 

нынешних Окулова, Шалунова, Бур-
дасова и Кузьменко (при всем к ним 
уважении) со звездами лиги из недав-
него прошлого? Глубоко сомневаюсь.

Удивить, поднять интерес и вернуть 
хотя бы часть симпатий к КХЛ может 
только сенсация. Для начала можно со-
гласиться на небольшую. С чего-то на-
до начинать, чтобы лига окончатель-
но не превратилась в нишевый турнир, 
который вызывает восторг лишь у ред-
ких хардкорных фанатов.

НХЛ-2020/21:  
самые результативные
Бомбардиры: Макдэвид (Эдмонтон)  – 40 

(14+26), Кейн (Чикаго) – 34 (11+23), Драй-
зайтль (Эдмонтон) – 34 (10+24), Марнер – 
33 (10+23), Мэттьюс (оба – Торонто) – 31 
(18+13), Шайфли (Виннипег) – 28 (11+17), 
Дебринкат (Чикаго)  – 25 (11+14), Бэкс-
трем (Вашингтон), Дж.ван Римсдайк (Фи-
ладельфия) – 25 (10+15), Юбердо (Флори-
да) – 24 (8+16)…

Снайперы: Мэттьюс – 18, Макдэвид – 14, Бесер 
(Ванкувер), Тоффоли (Монреаль) – 12, Бра-
ун (Лос-Анджелес), Дебринкат, Кейн, Ку-
тюр (Сан-Хосе), Трошек (Каролина), Шайфли, 
Элерс (Виннипег) – 11…

Ассистенты: Макдэвид – 26, Драйзайтль – 24, 
Кейн, Марнер – 23, Копитар (Лос-Анджелес), 
К.Хьюз (Ванкувер) – 19, Стоун (Вегас) – 18, 
Шайфли – 17, Маккиннон (Колорадо), Юбер-
до – 16…

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ ДИВИЗИОН

 И В ПО П Ш О
1. Флорида 21 13 4 4 67–60 30
2. Тампа-Бэй 19 14 1 4 69–39 29
3. Каролина 21 14 1 6 72–58 29
4. Чикаго 23 12 4 7 73–68 28
5. Коламбус 23 8 5 10 62–77 21
6. Нэшвилл 21 10 0 11 49–64 20
7. Детройт 24 7 3 14 51–78 17
8. Даллас 16 6 4 6 46–45 16

ВОСТОЧНЫЙ ДИВИЗИОН

 И В ПО П Ш О
1. Вашингтон 21 12 4 5 73–69 28
2. Бостон 19 12 2 5 59–50 26
3. Айлендерс 21 11 4 6 56–49 26
4. Филадельфия 18 11 3 4 61–54 25
5. Питтсбург 20 11 1 8 60–65 23
6. Рейнджерс 19 7 3 9 50–52 17
7. Нью-Джерси 17 7 2 8 45–29 16
8. Баффало 19 6 3 10 44–57 15

СЕВЕРНЫЙ ДИВИЗИОН

 И В ПО П Ш О
1. Торонто 23 17 2 4 81–55 36
2. Эдмонтон 24 14 0 10 79–72 28
3. Виннипег 21 13 1 7 69–57 27
4. Монреаль 20 9 5 6 65–60 23
5. Калгари 23 10 2 11 59–70 22
6. Ванкувер 25 9 2 14 72–85 20
7. Оттава 24 8 1 15 66–92 17

ЗАПАДНЫЙ ДИВИЗИОН

 И В ПО П Ш О
1. Вегас 18 13 1 4 56–40 27
2. Сент-Луис 22 12 2 8 72–71 26
3. Миннесота 19 12 1 6 61–49 25
4. Колорадо 19 11 1 7 57–48 23
5. Лос-Анджелес 20 9 4 7 60–56 22
6. Аризона 21 9 3 9 56–64 21
7. Сан-Хосе 19 8 2 9 59–73 18
8. Анахайм 22 6 5 11 46–66 17

ХОККЕЙ // НХЛ. Регулярный чемпионат

Анисимов забил свой первый гол в сезоне
Недавно «Оттава» хотела от него отказаться,  
но Артем доказывает, что еще способен приносить пользу

ОТТАВА 5 
КАЛГАРИ 1

0:0, 3:1, 2:0

Голы: Анисимов – 1 (Штюцле), 26:22 – 1:0. Батерсон – 
8 (Норрис, Штюцле), 28:26 – 2:0. Лучич – 6 (бол., Ба-
клунд), 30:20 – 2:1. Батерсон – 9, 31:44 – 3:1. Уайт – 
6 (п.в.), 56:19 – 4:1. Дадонов – 7 (Шабо, Зайцев), 
57:47 – 5:1. 

Вратари: Мюррей – Риттих (56:13 – 56:19). 
Штраф: 8 – 4. 
Броски: 36 (7+22+7) – 28 (12+6+10). 
2 марта. Оттава. Canadian Tire Centre. Без зрителей.

«Оттава» в  третий раз под-
ряд встречалась с  «Калгари» 
и одержала вторую победу. Ар-

тем Анисимов в этих трех матчах набрал 
2 (1+1) очка, а в последнем забросил свою 
первую шайбу в сезоне.

Однако говорить о том, что дела у Ар-
тема полноценно нормализовались, пока 
не приходится. Прошлый месяц для напа-
дающего выдался непростым. В февра-
ле он выходил на лед всего в пяти встре-
чах и даже побывал на драфте отказов. 
Канадские болельщики часто критикуют 
Анисимова и ждут от него лучшей игры. 
Контракт россиянина с зарплатой 4,55 
миллиона долларов рассчитан до конца 
нынешнего сезона, и пока слабо верится, 
что он останется в команде. Да и найти 
работу в НХЛ будет не так просто.

Тем не менее сейчас Анисимов про-
вел неплохой матч, отыграв в четвертом 
звене. Нападающий открыл счет, а помог 
ему в этом немецкий форвард Тим Штю-
цле. Лидер сборной Германии на преды-
дущем МЧМ привыкает к реалиям НХЛ 
и уже набрал 14 (5+9) очков.

Продолжил чудить голкипер «Калга-
ри» Давид Риттих. Тот самый, который со-
всем недавно бился головой о стену. Его 
ошибкой уверенно воспользовался Дрейк 
Батерсон, забивший в шестой игре под-
ряд. Именно он признан первой звездой 
матча.

В самой концовке удалось отметить-
ся и Евгению Дадонову, который набрал 
первые очки с 15 февраля. Российский за-
щитник Никита Зайцев в этом эпизоде 
записал на свой счет результативную пе-
редачу.

Вратарь «огоньков» Артем Загидулин 
смотрел за игрой со скамейки и на льду 
не появился. У его команды не задалось 
еще на раскатке. Хоккеисты то сбивали 
друг друга с ног, то хотели прибить своего 
же нападающего Шона Монахана. К сча-
стью, после попадания шайбы в лицо он 
смог выйти на площадку.

Таким образом, «Оттава» одержала 
четвертую победу в пяти матчах, и на се-
годня ее трудно назвать главным аутсай-
дером сезона. У «Сенаторз» даже больше 
набранных очков, чем у «Баффало» или 
«Нью-Джерси».

БЕЗГОЛЕВАЯ СЕРИЯ СВЕЧНИКОВА 
ДОСТИГЛА ПЯТИ МАТЧЕЙ

ФЛОРИДА 2 
КАРОЛИНА 3 ОТ

0:1, 0:0, 2:1, 0:1

Голы: Пеши – 3 (бол., Бин, Нечас), 13:35 – 0:1. Ватра-
но – 7 (Барков, Верхэге), 44:40 – 1:1. Луостаринен – 
3 (Марчмент), 56:51 – 2:1. Трочек – 11 (Нидеррай-
тер, Нечас), 58:27 – 2:2. Нечас – 3 (Ахо, Хэмилтон), 
61:59 – 2:3. 

Вратари: Дриджер – Неделькович (58:16 – 58:27). 
Штраф: 8 – 8.
Броски: 46 (11+11+23+1) – 31 (12+9+9+1).
2 марта. Майами. BB&T Center. Без зрителей.

«Каролина» во втором матче подряд за 
пределами основного времени победила 

«Флориду» (3:2 ОТ). Команда проявила ха-
рактер и сумела сравнять счет за полторы 
минуты до финальной сирены. Винсент Тро-
чек забил своей бывшей команде во второй 
раз подряд.

В овертайме точку поставил чешский 
форвард Мартин Нечас. А вот российский 
нападающий Андрей Свечников не набрал 
ни одного очка. Он не забивает в пятом мат-
че подряд и за этот отрезок отдал только од-
ну результативную передачу. Впрочем, Ан-
дрей был близок к успеху, но шайба после 
его броска угодила в штангу.

Голкипер «Флориды» Сергей Бобровский 
остался в запасе. Судя по всему, тренерский 
штаб «Пантерз» будет чередовать вратарей 
после поражений и в следующей игре мы 
увидим Сергея в старте.

АНДРЕЙ ЖДАНЮК

Наши в НХЛ: 3 марта
Игрок Клуб Матч О (Г+П) ИВ +/- Б

ЗАЩИТНИКИ
Зайцев Оттава Калгари (д) – 5:1 1 (0+1) 23.18 +2 1
Зуб Оттава Калгари (д) – 5:1 0 16.50 +1 0
Кныжов Сан-Хосе Колорадо (д) – 6:2 0 13.50 +2 0
Нестеров Калгари Оттава (г) – 1:5 0 13.44 -2 0

НАПАДАЮЩИЕ
Дадонов Оттава Калгари (д) – 5:1 1 (1+0) 14.21 +1 3
Анисимов Оттава Калгари (д) – 5:1 1 (1+0) 7.44 +1 1
Михеев Торонто Эдмонтон (г) – 3:0 1 (0+1) 14.42 +1 4
Капризов Миннесота Вегас (г) – 4:5 ОТ 0 23.19 -1 3
А.Свечников Каролина Флорида (г) – 3:2 ОТ 0 20.44 0 3
Барабанов Торонто Эдмонтон (г) – 3:0 0 11.57 +1 0
Ничушкин Колорадо Сан-Хосе (г) – 2:6 0 11.40 -2 1

Указаны набранные очки, игровое время, плюс/минус и броски в створ.

ВЧЕРА
 Флорида – Каролина – 2:3 ОТ
Оттава – Калгари – 5:1
Виннипег – Ванкувер – 0:4
Анахайм – Сент-Луис – 4:5
Эдмонтон– Торонто – 0:3
Вегас – Миннесота – 5:4 ОТ
Сан-Хосе – Колорадо – 6:2

ЗАВТРА
3.00 Бостон – Вашингтон
4.00 Эдмонтон – Торонто
5.30  Анахайм –  

Сент-Луис
6.00  Лос-Анджелес – 

Аризона
6.00 Вегас – Миннесота
6.30  Сан-Хосе –  

Колорадо 

Время московское.

СНОУБОРД

НАДЫРШИНА СТАЛА ЧЕМПИОНКОЙ МИРА

РОГЛА (Словения). Чемпионат мира. Параллельный гигантский слалом. Муж-
чины. 1. Карль (Австрия). 2. Проммеггер (Австрия). 3. ЛОГИНОВ. 4. СОБОЛЕВ… 
14. САРСЕМБАЕВ… 22. КАРЛАГАЧЕВ… 36. СЛУЕВ.

Женщины. 1. НАДЫРШИНА. 2. Хофмайстер (Германия). 3. Йорг (Германия)… 6. СО-
БОЛЕВА… 20. КУРОЧКИНА… 32. БЫКОВА.

ФОРМУЛА-1

КВЯТ – РЕЗЕРВНЫЙ ПИЛОТ «АЛЬПИН»

ПАРИЖ (Франция). Россиянин Даниил Квят занял место третьего пилота коман-
ды «Альпин» (бывшая «Рено») и в случае необходимости будет заменять Фернандо 
Алонсо или Эстебана Окона. Квят выступал в «Формуле-1» с 2014 года за «Торо Россо» 
(впоследствии – «Альфа Таури») и «Ред Булл», завоевав три подиума. В 2021 году его 
место занял Юки Цунода. Ранее резервистом французской команды, которая до этого 
года была известна как «Рено», был другой российский пилот – Сергей Сироткин. (AP)

БИАТЛОН

ПЕРВУШИН – ПРИЗЕР ЮНИОРСКОГО ЧМ

ОБЕРТИЛЛИАХ (Австрия). Юниорский чемпионат мира. Юниоры. Спринт.  
1. Э. Клод (Франция) – 23.16,1 (0+0). 2. Карлик (Чехия) – 26,1 (0+1). 3. ПЕРВУ-
ШИН – 31,3 (0+0)… 21. СЕРОХВОСТОВ – 1.23,7 (1+3)… 42. СМИРНОВ – 2.16,4 
(1+0)… 50. ВИЛУХИН – 2.41,6 (3+2).

Юниорки. Спринт. 1. Басерга (Швейцария) – 19.59,9 (0+0). 2. Пасслер (Италия) – 
22,2 (0+1). 3. Арнеклев (Норвегия) – 22,9 (0+1)… 6. ГОРЕЕВА – 48,9 (0+3)… 34. 
ЗИНАКОВА – 2.25,7 (2+1)… 47. ИВАНОВА – 2.32,5 (1+3)… 51. ШЕВЧЕНКО – 2.36,5 
(1+4)… 60. КРЕТОВА – 3.16,6 (0+2).

БАСКЕТБОЛ

«БРУКЛИН» ВЫРВАЛ ПОБЕДУ У «САН-АНТОНИО» 
В ОВЕРТАЙМЕ

НБА. Регулярный чемпионат. Орландо – Даллас – 124:130 (33:29, 25:32, 28:34, 
38:35). Филадельфия – Индиана – 130:114 (33:32, 39:23, 33:22, 25:37). Новый 
Орлеан – Юта – 129:124 (26:23, 33:41, 40:24, 30:36). Чикаго – Денвер – 112:118 
(25:37, 30:25, 32:27, 25:29). Сан-Антонио – Бруклин – 113:124 ОТ (21:27, 33:30, 
27:24, 27:27, 5:16). Хьюстон – Кливленд – 90:101 (29:34, 21:17, 20:23, 20:27). Порт-
ленд – Шарлотт – 123:111 (27:33, 32:26, 33:24, 31:28).

ТЕННИС

РУБЛЕВ И ХАЧАНОВ УСПЕШНО СТАРТОВАЛИ 
В РОТТЕРДАМЕ

БУЭНОС-АЙРЕС (Аргентина). Турнир ATP Argentina Open. Призовой фонд  
329 550 долларов. Грунт. Первый круг. Андухар (Испания, 6) – Лондеро (Ар-
гентина) – 6:3, 6:0.

РОТТЕРДАМ (Голландия). Турнир ATP ABN Amro World Tennis Tournament. При-
зовой фонд 980 580 евро. Хард. Первый круг. РУБЛЕВ (4) – Гирон (США) – 7:6 
(7:1), 6:3. ХАЧАНОВ – Вавринка (Швейцария, 8) – 6:4, 7:5. Э.Маррей (Великобри-
тания, WC) – Хаасе (Голландия, WC) – 2:6, 7:6 (7:2), 6:3. Де Минаур (Австралия) – 
Миллмэн (Австралия) – 6:1, 6:4.

ДОХА (Катар). Турнир WTA Qatar Total Open 2021. Призовой фонд 565 530 долла-
ров Хард. Первый круг. ПАВЛЮЧЕНКОВА – Кр.Плишкова (Чехия, Q) – 6:2, 6:3. 
Азаренко (Белоруссия, 8, WC) – КУЗНЕЦОВА – 6:2, 6:3. Жабер (Тунис) – БЛИН-
КОВА (Q) – 6:2, 6:2. Кис (США) – Бенчич (Швейцария, 6) – 6:4, 6:1. Зигемунд (Гер-
мания, Q) – Рыбакина (Казахстан) – 7:6 (9:7), 7:6 (7:5).

ЛИОН (Франция). Турнир WTA Open 6eme Sens Metropole de Lyon. Призовой фонд 
235 238 долларов. Хард. Первый круг. ГАСПАРЯН (Q) – Завацкая (Украина) – 6:4, 
6:1. Младенович (Франция, 4) – Бузарнеску (Румыния) – 5:7, 7:5, 6:2.

ВОЛЕЙБОЛ

«ЛОКОМОТИВ» В ОВЕРТАЙМЕ ДОЖАЛ «ЕНИСЕЙ»

Женщины. Суперлига-Париматч. Матч 12-го тура. Динамо Кр – Ленинградка – 0:3 
(22:25, 23:25, 25:27). Матч 16-го тура. Динамо-Ак Барс – Уралочка-НТМК – 3:0 
(25:20, 25:16, 25:19). Матч 17-го тура. Минчанка – Спарта – 3:1 (21:25, 25:21, 25:23, 
25:17). Матч 25-го тура. Енисей – Локомотив – 2:3 (21:25, 23:25, 25:23, 25:19, 10:15).

ИНФОРМАЦИЯ

СКА Валерия Брагина… Александр Федоров «СЭ» / Canon EOS 1DХ Mark II …и ЦСКА Игоря Никитина – главные претенденты на победу в Кубке Гагарина Дарья Исаева, «СЭ» / Canon EOS 1DХ Mark II

Нападающий «Оттавы» Артем Анисимов AFP

Только это поднимет интерес к лиге,  
где вчера стартовал плей-офф

МИХАИЛ  
ЗИСЛИС

МНЕНИЕ

Мнение автора может не совпадать 
с позицией редакции
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ЛЫЖИ // Чемпионат мира

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ // Кубок России

Ученицы Тутберидзе снова побеждают, но Этери недовольна

1
– Некоторые считают, что у  вас с  ним 

разлад. Вы где-то сказали, что недоволь-
ны тем, как он подвел свою группу к чем-
пионату.

– Я имею полное право высказать свое 
личное мнение. И да – его группа не гото-
ва к ЧМ. Юля – лидер, но сегодня я ее не 
вижу. Белов просто провалился. Траге-
дии из этого делать не надо. Надеюсь, Ар-
тем Мальцев завтра поправит ситуацию 
в этой команде. В любом случае винова-
ты не спортсмены. Они же не сами себя тренируют.

– Сам Крамер что говорит?
– Говорит, что не знает и вроде бы все делали правильно. 

Я думаю, они просто сделали недостаточно скоростной работы.
– Кроме Большунова, пока вообще никто себя не проявил.
– Мы судим по одной гонке. Давайте дождемся мужской раз-

делки. Хотя по группе Юрия Викторовича (Бородавко. – Прим. 
«СЭ») теперь говорить сложно, потому что эта трасса реально 
под Дениса Спицова (накануне этот наш лыжник получил пе-
релом руки на тренировке. – Прим. «СЭ»). Очень надеялась на 
призы на 15 км. Он прям звенел!

– Почему его не поставили на скиатлон?
– Его профильная гонка все-таки коньковая. Там были до-

статочно жесткие условия по поводу следующих гонок, если не 
попадаешь в топ-6, и Юрий Викторович решил поберечь его 
для забега на 15 км.

– Правильно ли мы поняли ваши слова по поводу того, что вы 
хотите забирать телефоны у лыжников сборной?

– На Олимпийские игры и чемпионаты мира я хочу забирать 
телефоны у спортсменов. А еще лучше – и в течение сезона за-
бирать. Потому что когда люди по пять часов в день проводят 
в соц сетях, то потом выходят на старт – и ни ногой, ни рукой. 
Кому нужны эти соцсети? Хочешь – ну иди блогером. У меня ко 
многим есть вопросы такого плана.

– Может быть, кому-то это помогает расслабиться?
– Я вижу, как помогает. Они реально расслабленные. А чем-

пионат мира – не место для расслаблений. Едь домой – и рассла-
бляйся. Становись блогером. Они, между прочим, большие день-
ги зарабатывают. Я не против. Будем искать тех, кто понимает.

– Это проблема российской команды?
– Я думаю, это общемировая проблема. Для всей молодежи. 

У которой уже крыша едет от этого всего.

ВЛАДИМИР ИВАНОВ 
Оберстдорф

После распределения последних 
квот на чемпионат мира финал 
Кубка России не завершился, по-

скольку сразу после взрослых на старт 
вышли юниоры. Они не решали на этом 
турнире каких-либо важных спортивных 
задач, но при этом возможность еще раз 
проверить свой технический потенциал 
в соревновательных условиях дорогого 
стоит. Тем более набор прыжков у юнио-
рок порой даже сложнее, чем у взрослых. 
Жаль только, что в отличие от взрослых 
соревнований на юниоров не пускали 
зрителей и четверные с тройными аксе-
лями исполняли при пустом зале «Ме-
гаспорта».

ЖИЛИНА ПОКА НЕ МОЖЕТ 
ПРИЙТИ В СЕБЯ ПОСЛЕ 
РАЗРЫВА С РОЗАНОВЫМ

Первая же фигуристка, которая вы-
шла на лед в произвольной программе, 
сильно интриговала своим техническим 
контентом. Вероника Жилина – неверо-
ятный уникум, выучивший тройной ак-
сель с четверным уже в 11 лет. Сейчас ей 
12, и ультра-си она регулярно исполня-
ет уже почти год. Но сейчас спортсмен-
ка проходит через сложный этап в жиз-
ни. Ряд сложностей вынудил ее прекра-
тить сотрудничество с тренером Сергеем 
Розановым, и, хоть Жилина числится 
в «Ангелах Плющенко», по факту с ней 
работает исключительно ее мама – Люд-
мила Алферова.

Вынужденный отказ от тренировок 
с Розановым, психологические потрясе-

ния, ряд неудачных турниров – все это, 
безусловно, сказывается на совсем еще 
юной девочке. Уже по короткой програм-
ме, где Жилина заняла последнее место, 
было понятно, что пока она не готова со-
ревноваться на равных с лучшими рос-
сийскими юниорками. Из-за неудачной 
короткой она и выступала под первым 
стартовым номером сегодня. В произ-
вольной Вероника выглядела поуверен-
нее, но все равно прокат получился не са-
мым лучшим. Тройной аксель – падение 
без всяких шансов, срыв каскада с чет-
верным тулупом, и разве что вторая по-
пытка зайти на квад получилась удачной. 
В остальных элементах Жилина не допу-
стила грубых ошибок, но ей точно не хва-
тало уверенности в себе. От этого, веро-
ятно, не было в прокате и эмоций, из-за 
чего невероятно нежная программа смо-
трелась сухо и неестественно.

ТУТБЕРИДЗЕ ИСКАЛА 
НЕДОЧЕТЫ В ПРОКАТАХ 
СВОИХ УЧЕНИЦ

Претензии к эмоциям были и у Эте-
ри Тутберидзе к Софье Акатьевой. Сра-
зу после проката Софьи тренер ее отчи-
тала, сказав, что во время программы 
нужно почаще улыбаться. На что Софья 
парировала, отметив, что поменяла на-
строение во второй половине програм-
мы. Сидя в кис-энд-край, Тутберидзе ак-
тивно обсуждала тонкости хореографии 
с Акатьевой, особенно жаркие обсужде-
ния были вокруг последней дорожки ша-
гов. В какой-то момент Софья даже не 

выдержала и выдала то ли в шутку, то ли 
всерьез: «Ну все, хватит!» Понять него-
дование Акатьевой можно, поскольку 
она показала точно лучшее выступле-
ние в сезоне и искать недочеты в таком 
прокате – это не лучшая идея. Потрясаю-
щий каскад из четверного тулупа с двой-
ным, высокий и пролетный тройной ак-
сель, мощные и выразительные линии, 
плавные движения по ходу программы. 
Как же жаль, что во взрослые Акатьевой 
еще не скоро и на Олимпиаде в Пекине 
мы ее точно не увидим.

Как и Аделию Петросян, которой да-
же до выхода на международный юни-
орский уровень нужно подождать еще 
целый сезон. Петросян в Москве была, 
наоборот, менее уверенна, чем в Красно-
ярске на первенстве России, где она ярко 
выступала как на льду, так и за его преде-
лами, рассуждая о перспективах возвра-
щения Нагорного Карабаха в Армению. 
По словам Аделии, своим прокатом под 
музыку «Арцаха» она хочет вдохновить 
жителей региона и военных на борьбу, 
но сегодня, пожалуй, Петросян не убеди-

ла, и претензии к художественной сторо-
не выступления от Тутберидзе к Аделии 
были не беспочвенными.

Этери явно была недовольна высту-
плением Петросян и не скрывала своего 
возмущения даже перед телекамерами. 
«Нельзя выбрасывать программу! – от-
читывает Тутберидзе свою юную учени-
цу. – Ты разве не знаешь, что тебе во вто-
рой части показывать эмоции?» Тренер 
«Хрустального» утверждает, что Аделия 
закончила у себя в голове кататься уже на 
второй минуте программы, когда у нее 
пошли сомнения. И дальше она думала 
исключительно об элементах, как бы не 
ошибиться, а о хореографии вообще за-
была, не попадая под музыкальные ак-
центы. Кроме того, Петросян замешка-
лась перед началом проката и чуть было 
не получила штраф за ошибку со време-
нем. «Ты начала раньше времени поправ-
лять ботинок, а это уже движение», – ука-
зала она своей спортсменке. Петросян 
сидела и слушала тренера совершенно по-
нурой. Не понимая, очевидно, почему на 
нее идет такое давление. «Дело абсолют-
но не в том, что ты заняла третье место, 
а в том, как ты выступала», – сказала Тут-
беридзе сразу после объявления оценок.

САМОДЕЛКИНА ОТКАЗАЛАСЬ 
ОТ ТРОЙНОГО АКСЕЛЯ 
И ЧЕТВЕРНОГО РИТТБЕРГЕРА

Второе место ожидаемо у Софьи Са-
моделкиной. Ученица Сергея Давыдо-
ва весь сезон гналась за сверхсложными 
программами Акатьевой, удивляя соб-

ственным набором прыжков. Первая их 
очная встреча для Самоделкиной не за-
далась – спортсменка ЦСКА неудачно 
выступила как в короткой, так и в про-
извольной, не попав в итоге даже в трой-
ку лучших. В финале Кубка России корот-
кая у Софьи тоже вышла не самым луч-
шим образом, но зато в произвольной 
она отыграла небольшое отставание от 
Петросян и максимально приблизилась 
к Акатьевой. Два чистых четверных саль-
хова – элемент был нестабильным у Са-
моделкиной до этого старта, но сейчас, 
очевидно, проблемы в прошлом. Ведь 
и на шестиминутной разминке она не-
сколько раз заходила на этот прыжок, 
и он получался очень легко и уверенно.

Правда, Самоделкина отказалась от 
тройного акселя и не стала пробовать 
четверной риттбергер. А без этих прыж-
ков о борьбе с Акатьевой в идеальной ее 
форме не может идти и речи. Тем более 
что по компонентам и надбавкам за ис-
полнение Софья из ЦСКА сильно уступа-
ет Софье из «Самбо-70». И от извечной 
проблемы глупых ошибок Самоделкина 
тоже до сих пор не избавилась. На этот 
раз разблокировано достижение «со-
рванное вращение». Она не смогла до-
крутить последний оборот и потеряла 
несколько баллов.

РУСТАМ ИМАМОВ

Кубок России. Финал. Девушки. 1. Акатьева – 
241,04. 2. Самоделкина – 223,67. 3. Петросян – 
204,22… 6. Осокина – 188,12. Юноши. 1. Ди-
киджи – 244,97. 2. Кутовой – 231,74. 3. Угожа-
ев – 222,18.

Табло чемпионата мира
25 ФЕВРАЛЯ

Лыжи. Спринт (к)
Женщины
 1. Йонна Сундлинг Швеция
 2. Майкен Касперсен Фалла Нор-

вегия
 3. Анамария Лампич Словения
13. Юлия Ступак Россия
16. Христина Мацокина Россия
21. Татьяна Сорина Россия
22. Наталья Непряева Россия

Мужчины
 1. Йоханнес Клебо Норвегия
 2. Эрик Вальнес Норвегия
 3. Ховард Таугбель Норвегия
 4. Александр Большунов Россия
 5. Сергей Устюгов Россия
 9. Глеб Ретивых Россия
14. Александр Терентьев Россия

Прыжки с трамплина
Женщины. Нормальный трамплин
 1. Эма Клинец Словения
 2. Марен Луннбю Норвегия
 3. Сара Таканаси Япония
12. Ирина Аввакумова Россия
23. Ирма Махиня Россия
24. София Тихонова Россия
28. Кристина Прокопьева Россия

26 ФЕВРАЛЯ

Двоеборье
Мужчины. Нормальный трам-

плин/10 км
 1. Ярл Магнус Рибер Норвегия
 2. Илкка Херола Финляндия
 3. Йенс Офтербо Норвегия
39. Вячеслав Барков Россия
42. Александр Миланин Россия
47. Артем Галунин Россия

Прыжки с трамплина
Женщины. Командные соревнова-

ния. Нормальный трамплин
1. Австрия
2. Словения

3. Норвегия
6. РОССИЯ

27 ФЕВРАЛЯ

Лыжное двоеборье
Женщины. Нормальный трам-

плин/5 км
 1. Гида Хансен Норвегия
 2. Мари Лейнан Лунн Норвегия
 3. Марта Лейнан Лунн Норвегия
13. Стефания Надымова Россия
23. Светлана Гладикова Россия

Лыжи
Женщины. Скиатлон
 1. Тереза Йохауг Норвегия
 2. Фрида Карлссон Швеция

 3. Эбба Андерссон Швеция
 8. Татьяна Сорина Россия
10. Яна Кирпиченко Россия
11. Юлия Ступак Россия
16. Наталья Непряева Россия

Лыжи
Мужчины. Скиатлон
 1. Александр Большунов Россия
 2. Симен Хестад Крюгер Норвегия
 3. Ханс Кристер Холунн Норвегия
 8. Иван Якимушкин Россия
18. Алексей Червоткин Россия
23. Евгений Белов Россия

Прыжки с трамплина
Мужчины. Нормальный трамплин
 1. Петр Жила Польша
 2. Карл Гайгер Германия
 3. Анже Ланишек Словения
18. Евгений Климов Россия

25. Данил Садреев Россия
37. Михаил Назаров Россия
38. Денис Корнилов Россия

28 ФЕВРАЛЯ

Лыжное двоеборье
Мужчины. Эстафета
1. Норвегия
2. Германия

3 Австрия
10. РОССИЯ

Лыжи
Женщины. Командный спринт (С)
1. Швеция
2. Швейцария

3. Словения
4. РОССИЯ

Мужчины. Командный спринт (С)
1. Норвегия
2. Финляндия
3. РОССИЯ

Прыжки с трамплина
Смешанные командные соревнова-

ния. Нормальный трамплин
1. Германия
2. Норвегия

3. Австрия
7. РОССИЯ

2 МАРТА

Лыжи
Женщины. 10 км (С)
 1. Тереза Йохауг Норвегия
 2. Фрида Карлссон Швеция
 3. Эбба Андерссон Швеция
 5. Татьяна Сорина Россия
12. Наталья Непряева Россия
28. Мария Истомина Россия
29. Юлия Ступак Россия

«Невозможно представить, 
чтобы у нас кто-то попытался 
забрать телефон у Клебо»

Тренер женской сборной Норвегии Уле Мортен Ивер-
сен высказался по поводу идеи президента ФЛГР Елены 
Вяльбе забирать телефоны у российских лыжников на 

крупных турнирах. Иверсен говорит, что в норвежской сбор-
ной такого быть не может.

– У меня нет комментариев по позиции Елены Вяльбе, – 
сказал Иверсен.

– Но вы могли бы представить такую ситуацию в сборной Нор-
вегии?

– Конечно, нет!
– Почему?
– Для многих спортсменов телефоны и соцсети просто не-

обходимы для того, чтобы вывести себя в комфортное пси-
хологическое состояние. Мы можем максимум порекомен-
довать.

– Что случится, если вы скажете Йоханнесу Клебо отдать вам 
телефон?

– Такое просто невозможно представить.

ВЛАДИМИР ИВАНОВ 
Оберстдорф

Фрида Карлссон: «Я бы не отдала 
телефон. Это личная территория»

Суперзвезда шведской лыжной сборной Фрида Карлссон 
удивилась, узнав, что президент ФЛГР Елена Вяльбе хо-
чет забирать телефоны у спортсменов сборной России на 

время крупных турниров. По словам чемпионки мира, она бы 
свой не отдала.

– Я бы сказала: «Эй, нет! Нет», – посмеялась Фрида Карлс-
сон. – Я думаю, это личная территория спортсмена и зона от-
ветственности только спортсмена.

ВЛАДИМИР ИВАНОВ 
Оберстдорф

Понедельник. Москва. Софья Акатьева с тренерами  
Этери Тутберидзе и Сергеем Дудаковым

Знаменитый тренер считает, что в финале Кубка России юным фигуристкам не хватало эмоций

После новости о предстоящем за-
прете соцсетей Наталья Непряе-
ва подошла к журналистам с теле-

фоном в руках. Что-то читала. Под друж-
ный смех норвежцев. Мы объяснили ей, 
в чем дело.

– Да ладно? – удивились они в один 
голос с Юлией Ступак. Им, очевидно, еще 
никто ничего такого не объявил.

– Вы будете сильно страдать, если вас 
лишат телефона?

– Да я в принципе тут страдаю, – по-
смеялась Непряева.

– Вот я немного времени провожу 
в телефоне, – вступилась Ступак. – У нас 
тут весь день расписан. До ужина вооб-
ще нет времени. После – немного с семь-
ей поговорить. Потом нужно идти на фи-
зиопроцедуры. И только потом можно 
включить фильм или что-то расслабля-
ющее.

– Елена Валерьевна сказала, что если 
кто-то не согласен – пусть едет домой и ста-
новится блогером.

– Кстати, очень даже прибыльная 
профессия (смеется). На самом деле мне 
самой не нравится эта цифровая зависи-
мость. И за себя могу точно сказать, что 
не зависаю в соцсетях слишком много.

– Если перед Олимпиадой такой запрет 
будет введен – спорить не станете?

– Мне единственное – с семьей гово-
рить нужно. Это важно. А остальное все 
вообще по барабану. Возьму кнопочный 
телефон – и нормально.

– Наталья, у вас та же позиция? – во-
прос Непряевой.

– Мне кажется, я зависима побольше 
Юли. Но иногда действительно нужно 
отвлечься, поболтать с друзьями, с род-
ными. Хотя перебарщивать нельзя – это 
факт.

Пойдет ли Елена Вяльбе на такой 
шаг и как это будет выглядеть техниче-
ски – непонятно. Может быть, это просто 
громкое предупреждение. Евгений Белов 
много времени был в соцсетях – и про-
валился в скиатлоне. Глеб Ретивых из-за 
негативных комментариев оказался не 
в своей тарелке на церемонии награж-
дения. Смысл в каких-то ограничениях 
есть. Но вот в таких ли радикальных? Ин-
тересная реакция на такие новости была 
у итальянского журналиста. Он не стал 
причитать или рассуждать о правильно-
сти такого подхода, а просто грустно вы-
дохнул: «Я буду очень скучать по сним-
кам Юлии Ступак». 

ВЛАДИМИР ИВАНОВ 
Оберстдорф

Елена Вяльбе: 
«Группа Крамера 
не готова к ЧМ. 
И в этом виноваты 
не спортсмены»

Ступак может поехать 
на Олимпиаду 
с кнопочным  
телефоном

Индивидуальная гонка. 10 км (с). 
Женщины
 2,4 км 5,0 км 7,9 км Итог
 1. Тереза Йохауг Норвегия 5.23,4 (1) 10.36,8 (1) 18.43,4 (1) 23.09,8
 2. Фрида Карлссон Швеция +4,1 (2) +8,6 (2) +34,0 (2) +54,2
 3. Эбба Андрессон Швеция +12,6 (4) +19,8 (3) +57,0 (3) +1.06,9
 4. Джессика Диггинс США +9,0 (3) +21,3 (4) +1.04,0 (4) +1.12,0
 5. Татьяна Сорина Россия +17,6 (9) +31,0 (6) +1.04,3 (5) +1.13,8
 6. Шарлотт Калла Швеция +16,6 (7) +35,8 (8) +1.09,4 (6) +1.16,3
12. Наталья Непряева Россия + 23,7 (11) +49,0 (16) +1.40,2 (14) +1.53,2
28. Мария Истомина Россия +23,7 (11) +39,2 (10) +2.07,5 (25) +2.41,7
29. Юлия Ступак Россия +27,4 (19) +55,5 (23) +2.15,1 (28) +2.41,8

Расписание чемпионата мира
СЕГОДНЯ
15.15   Лыжи. Мужчины. 15 км (С)
19.15   Прыжки с трамплина. 

Женщины. Большой 
трамплин

ЗАВТРА
15.15   Лыжи. Женщины. Эстафета
13.15   Лыжное двоеборье. 

Мужчины. Большой 
трамплин/10 км

5 МАРТА
15.15   Лыжи. Мужчины. Эстафета
19.00   Прыжки с трамплина. 

Мужчины. Большой трамплин

6 МАРТА
14.30   Лыжи. Женщины. 30 км (К)
12.00   Лыжное двоеборье. 

Мужчины. Командный спринт
18.30   Прыжки с трамплина. 

Мужчины. Командные 
соревнования. Большой 
трамплин

7 МАРТА
15.00   Лыжи. Мужчины. 50 км (К)

Медальный зачет
 З С Б Всего
 1. Норвегия 6 6 5 17
 2. Швеция 2 1 1 4
 3. Германия 1 2 0 3
 4. Словения 1 1 3 5
 5. Австрия 1 0 2 3
 6. РОССИЯ 1 0 1 2
 7. Польша 1 0 0 1
 8. Финляндия 0 2 0 2
 9. Швейцария 0 1 0 1
10. Япония 0 0 1 1

Йохауг теснит Вяльбе в медальной гонке

Выиграв вчера коньковую гонку на 10 км с раздельным стартом в Оберстдорфе, 
Тереза Йохауг завоевала 12-й титул чемпионки мира. 4 марта в эстафете она 
теоретически может догнать самого титулованного в истории чемпионатов 

мира мужчину – норвежца Питтера Нортуга (он 13-кратный золотой медалист это-
го турнира). А в субботнем марафоне Йохауг способна стать уже 14-кратной и срав-
няться по этому показателю с нынешним тренером сборной России Еленой Вяльбе, 
которая во время своей спортивной карьеры с 1989 по 1997 год выиграла золото ЧМ 
14 раз. И тогда впереди останется только рекорд Марит Бьорген, в коллекции кото-
рой 18 титулов чемпионатов мира.

Российская лыжница Юлия Ступак FIS

Дарья Исаева «СЭ» /  
Canon EOS-1D X Mark II
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